

# MARRUECOS

## De Melilla

**Incidente desagradable.**  
MELILLA. (Jueves, noche.) Anoche, a la hora de la Misa del Gallo, se desarrolló un lamentable suceso en el barrio Real.  
Varios individuos, en completo estado de embriaguez, penetraron en una casa de mala fama, donde armaron tremendo escándalo. Avisada la patrulla de Caballería, los alborotadores salieron a la calle y desobedecieron a la pareja.  
Siguieron peleándose, y al tratar de separarlos el cabo de la -areja, tuvo la desgracia de que se le disparase la carabina, yendo a herir a Miguel Galiano Jiménez, enfermero del hospital Docker, que salía de su casa para trasladarse al hospital de referencia.  
El herido, después de curado de primera intención, fué trasladado al hospital central, donde continúa.  
**Sin novedad.**  
No ocurre novedad en todo el territorio. Ayer llovió abundantemente y los moros se muestran contentísimos.

## De provincias

### El «Infanta Isabel».

CADIZ. (Jueves, tarde.) Ha salido para Alhucemas el crucero «Infanta Isabel», regresando a este puerto de arribada, a causa del temporal.

### De Ceuta.

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) Ha venido hoy de Ceuta el vapor «Vicente Ferrer» con numeroso pasaje de oficiales, clases y soldados de todos los Cuerpos, figurando entre los últimos varios de las guerrillas indígenas y también sargentos de las mismas. Muchos soldados vienen enfermos y marchan a sus casas para restablecerse.

### Los obreros que regresan.

A pesar de que todos los días se repite la noticia, continúan marchando a África muchos obreros, que a los pocos días regresan por no haber encontrado ocupación, y además, en muchos casos, enfermos.

Hoy mismo han venido de Ceuta en el «Vicente Ferrer» considerable número de trabajadores que regresan de Tetuán sin haber podido trabajar por haber allí exceso de brazos y escaso trabajo.

Salieron de aquí buenos esos obreros, y varios vuelven con afecciones propias de aquel clima, de aquel suelo, propenso al paludismo, y de aquel país, donde ahora escasean los viveres y resulta muy cara la vida.

Las autoridades debían intervenir para evitar este inútil éxodo de braceros, que a los pocos días vuelven con un padecimiento físico y con una desilusión en el alma.

### Envío de viveres.

Ha salido el vapor «Vicente Ferrer», llevando a Ceuta para el consumo del vecindario 22 vacas, 102 carneros, 12 cerdos y 27 grandes canastas de fruta fresca.

### GRAVE INCIDENTE

## Buque inglés agredido por los moros

### Un marinero muerto.

LONDRES. Recíbense telegramas del Norte de África dando cuenta de una agresión realizada por los kabileños contra un buque inglés.

Se trata del vapor *Ludgate*. Este ha naufragado frente a Tarifa. Los kabileños de la inmediata costa han hostilizado a los tripulantes del buque naufragado.

A consecuencia de la agresión ha muerto un marinero inglés.

Los demás tripulantes, así como el cargamento que lleva el buque, corren serio peligro.

Se han realizado tentativas para poner el buque a flote.

A este fin acudieron remolcadores de Gibraltar.

Han tenido que desistir de realizar las operaciones comenzadas porque los kabileños no deponen su actitud hostil.

En cuanto se recibieron en Gibraltar noticias del grave accidente referido, salió para el lugar del suceso un vapor inglés que lleva dos ametralladoras y un destacamento.

Posteriormente ha salido de Gibraltar para el mismo punto un crucero inglés.

También se sabe que ha marchado con la misma dirección el acorazado español *Pelayo*. Esperase con ansiedad nuevas noticias de este grave suceso.

## TRIBUNAL LIBRE DE ENSEÑANZA

Gran revuelo produjo, al parecer, hasta el punto de tratarse en Consejo de ministros, la rebaja que la Junta municipal acordó de los gastos de representación de la Delegación regía de Madrid. El hecho, a nuestro juicio, está suficientemente justificado, y es, en realidad, una protesta contra la existencia de un cargo que sólo existe para perturbar la enseñanza.

que las consignadas en los presupuestos municipales de 1901, y esto mismo repitieron las reales órdenes de Hacienda de 30 de marzo y 31 de agosto de 1911.

Hay otro aspecto en esta cuestión que convendría que el Gobierno lo tuviera en cuenta para que no se culpe sistemáticamente al Ayuntamiento de Madrid cuando en las cuestiones de enseñanza le sobran seriedad y razón para pronunciarse como lo hizo la Junta municipal días pasados.

Según el real decreto de 16 de septiembre último, la Delegación regía venía obligada a remitir al Ayuntamiento los contratos originales de las casas arrendadas para escuelas, y a pesar de haberles sido reclamados tres veces por la Alcaldía y la Junta municipal de enseñanza, hasta hoy ni siquiera dió una respuesta de atención, y este proceder para con un Ayuntamiento que paga 7.500 pesetas voluntariamente para la existencia de esa delegación, ni es muy correcto. ¿Acaso la Delegación regía no viene obligada a cumplir las disposiciones emanadas del ministerio de Instrucción pública?

Si se busca con la resistencia a remitir los contratos que no puedan cobrar el último trimestre del año actual los dueños de las casas arrendadas, logrará su objeto la Delegación, porque sin dichos contratos no podrá el Ayuntamiento autorizar las nóminas correspondientes, y bueno es que sepa esto el pueblo de Madrid, para que en su día, si tal sucede, no se culpe al Ayuntamiento, sino a la Delegación, de la falta de pago.

Veán, pues, nuestros lectores si una Delegación, llamada a entorpecer la vida municipal y a estorbar cuanto el Municipio pretende en bien de la enseñanza está justificado que perciba de éste lo que venía percibiendo, sin duda por el único mérito de haber contraído compromisos a nombre del Ayuntamiento, de unas cuantas casas para escuelas que son la vergüenza de quien las visita y que se pagan a precios increíbles, pues pagar 4.500 pesetas por una casa para dos escuelas en la Fuente de la Teja y 7.000 por otra en la calle de Méndez Alvaro, casi en estado ruinoso, no es velar gran cosa por los intereses municipales ni por el bien de la enseñanza.

De todo esto debía enterarse minuciosamente el señor ministro de Instrucción pública y resolver en definitiva con la justicia que demandan los intereses del pueblo de Madrid.

X. X.

## Universidad de Madrid

### Excursión escolar a Mónaco.

Treinta alumnos de Mineralogía y Botánica, dirigidos por el catedrático D. Odón de Buen, por el doctor en Ciencias D. Rafael de Buen y por el profesor auxiliar D. Manuel Loro G. del Pulgar, y acompañados por los catedráticos Sres. Barras, de la Universidad de Sevilla, y Aragón y Calzada, del Instituto de León, salimos de esta capital el domingo 14 del corriente con dirección a Mónaco.

El itinerario ha sido el siguiente: el día 14, hasta las once de la noche, la pasamos en el tren. Pocos estudios pudieron efectuarse, porque una densísima bruma impedía ver los terrenos; sin embargo, se hicieron observaciones interesantes acerca de Geología y estratificación. El lunes 15 visitamos en Barcelona, entre otras cosas notables, el parque zoológico y el Laboratorio ictológico, dirigido por el Sr. Darder, estudiando varios ejemplares de peces de agua dulce y principalmente el pez-gato, de California, género «*Silurus*», que se propaga con rapidez en todas partes y tiene una carne exquisita. El Sr. Loro ha llevado algunos ejemplares a su país de la Mancha, para poblar el Guadiana. Por la tarde se hizo la ascensión al Tibidabo en el ferrocarril funicular. Desde aquella altura, a 532 metros sobre el nivel del mar, se contempla el panorama más hermoso que puede imaginarse, abarcando la vista por un lado la industrial capital en la falda de la montaña y a sus pies el mar en toda su belleza. A lo lejos se distinguen los picos de las islas Baleares. Por el otro lado, montes y valles cuajados de pinos, pueblos esparcidos entre las colinas y el río Llobregat, ondulando sus aguas plateadas hasta internarse en el Mediterráneo. Desde lo alto se ve a Montserrat, el Montseny y los Pirineos.

Llegamos a Niza el martes 16 al medio día. La línea que recorre el ferrocarril desde Marsella a Italia, especialmente desde San Rafael, conocida por la Costa Azul, es tan bella, que no admite comparación en la tierra. No he de describirla, porque ni sé hacerlo, ni descubro nada nuevo; todo el mundo ha leído en millones de sitios la originalidad, hermosura y clima templado de este magnífico país, verdadero paraíso. Todos los excursionistas estábamos encantados con la magnificencia del paisaje. El Golfo Juan, Cannes y Niza, con el fondo de los Alpes, y después Mónaco, son superiores a toda ponderación. Ciudades de naranjos y palmeras, de miles de hectáreas con claveles, rosas, violetas y jazmines, de sol radiante, de mar azul luminoso, de grandes palacios, de lujo espléndido, de aire puro y tónico, país de los ángeles, como se denomina a la bahía de Niza.

El cónsul de España, M. Mestre, nos esperaba en la estación, y en su grata compañía asistimos al banquete que teníamos preparado, brindándose al burburjar el champagne por España y Francia, por la Universidad de Madrid, por los escolares y por el Sr. De Buen. Visitamos después la población, siempre admirando sus encantos y su lujo, lo mismo en el paseo de los Ingleses que en los grandes bulevares. Subimos al castillo de los Grimaldi para contemplar la ciudad en toda su extensión. Por la noche entramos en

Mónaco. El día 17 visitamos el Museo de Oceanografía, fundado por el Príncipe de Mónaco en abril de 1899, con objeto de conservar las colecciones zoológicas más importantes reunidas por S. A. S. durante sus campañas científicas, y cuanto de un modo general concierne a la oceanografía. Este Museo, de edificio regio, admirablemente situado sobre unas rocas, cuyas bases acarician las olas del mar, es el primero del mundo y ofrece interés considerable. Por no hacer demasiado largo este artículo, sólo haré algunas indicaciones referentes al mismo. A la entrada hay dos letras de oro, entre los nombres del Emperador de Alemania y de representantes de diversas naciones, el de M. Odón de Buen, catedrático de la Universidad de Madrid. En el vestíbulo está la estatua del Príncipe, modelada en mármol por D. Puech. Desde el vestíbulo se pasa a la sala de conferencias, ornamentada con columnas y pinturas de lo más rico y artístico. En el centro hay una araña eléctrica representando una medusa. También hay radiolarios en el techo. Las decoraciones de súpulos y paredes en todo el edificio representan animales de todas clases. En amplios salones, rodeados de vitrinas admirablemente instaladas, se hallan muchas colecciones de familias zoológicas y de instrumentos oceanográficos, llevadas aquéllas por el Príncipe en sus renombrados viajes científicos.

Allí están la mayor parte de tipos raros y curiosos: esqueletos de cetáceos, barbas completas de ballena, focas y peces de todas clases y profundidades, desde los sacados en la superficie de los mares hasta los extraídos a más de 6.000 metros.

La colección del Príncipe representando la fauna profunda de los mares, es de un valor inapreciable. En cuatro campañas en los mares polares, ha reunido variedades muy curiosas de la fauna ártica, que permiten la comparación interesante con la fauna del Mediterráneo y del Atlántico. Los grupos más importantes de las colecciones reunidas son: los peces, los moluscos, los crustáceos y los equinodermos.

Hay muchos instrumentos pertenecientes a la oceanografía física, aparatos de todas clases para el estudio del mar, sondas, botellas para recoger agua de las profundidades, termómetros, flotadores, instrumentos para el estudio de la luz, laboratorio para análisis físicos y químicos, talleres varios, representaciones de las diversas industrias del mar, del coral, de las esponjas, de las perlas, de las ballenas; objetos relativos a las aplicaciones de las cosas de mar y tierra, y a la decoración; colecciones de redes usadas para pescar, arpones, lanchas, pájaros marinos, mapas, representaciones órficas diversas, etc., etc.

El acuario es precioso y contiene una variada y notable colección de peces, desde la *Squilla mantis*, hasta los pulpos, langostas, calamares, gato de mar o pequeño tiburón, tortugas, congrios, gusanos, caballitos de mar y otros cientos, siendo muy importantes las *merostomas* ó cacerolas, que a estilo de las trilobites, tienen su cuerpo dividido en tres partes, llamadas cephalo-tórax, abdomen y gísteodos.

El día 18 por la mañana continuamos la visita al museo; por la tarde, a las dos, en el vapor *Eider*, tuvimos prácticas de oceanografía, dirigidas por el peritísimo doctor en Ciencias, ex ayudante del Príncipe de Mónaco, y una de las pocas personas que en España conocen estos estudios, D. Rafael de Buen, dándonos a conocer la sonda Léger para recoger cieno del fondo del mar, la botella Richard y otros aparatos curiosos, siendo esta lección una de las más importantes recibidas, por la ignorancia en que vivimos de estos asuntos, pues en España sólo hay dos Laboratorios de oceanografía, el de las Baleares y el de Málaga, a cargo del Sr. Buen; por cierto que están mal retribuidos y no se ocupa el Estado de adquirir sondas y otros aparatos sumamente necesarios.

El viernes 19, por la mañana, visitamos el Museo Antropológico, que no es muy grande, pero están perfectamente dispuestas las colecciones para el estudio. Entre otras cosas, hay allí esqueletos de hombre de «Cromagnon» que tiene más de dos metros de altura; otros, de negros venidos del África, que vivieron en los tiempos prehistóricos en Mónaco; armas antiguas, cacharros, tumbas, óyos, cráneos de diversos animales, esqueletos de oso, restos de rinocerontes, elefantes, ballenas, ciervos, etc., y bellas pinturas de aquella época. El catedrático de Paleontología de París es el actual director de este museo.

Por la tarde hicimos una muy agradable excursión a Italia, visitando Vintimilla y San Remo, despidiéndonos de aquellos países con el sentimiento de no poder permanecer en ellos una larga temporada. El 20 fuimos a Marsella, viendo lo más importante de esta populosa población y principalmente el Museo de Longchamps.

Parte del día 21 y el 22 lo pasamos en Barcelona. En este día el director del Parque y Laboratorio Ictológico, Sr. Darder, dió un interesante obsequio una importantísima conferencia teórico-práctica acerca de la fecundación de los peces, resultando este estudio muy útil é interesante. Y el 23, por la noche, llegamos a Madrid, entrando en la estación entre los aplausos y vitores de los estudiantes, que regresaban satisfechísimos de su viaje.

ROSA DE LA POZA SAENZ

24 de diciembre de 1913.

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto a donde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

## MUERTE DE D. ALBERTO AGUILERA

El Excmo. Sr. D. Alberto Aguilera y Velasco nació en Albuñol el 7 de agosto de 1842. Cursó la carrera de Derecho civil, canónico y administrativo en la Universidad de Madrid. Sus primeros servicios en la Administración fueron como oficial de la Asesoría de Hacienda.

Fué abogado fiscal de la Audiencia de Zaragoza, y en 1870 gobernador civil de Ciudad Real, siendo nombrado por indicación del señor Moret, que ocupó en aquella fecha la cartera de Gobernación.

Desempeñó sucesivamente los Gobiernos civiles de Oviedo, Murcia, Toledo y Sevilla, demostrando en todos su clara inteligencia, rectitud de juicio y firmeza de carácter.

Nombrado director de Penales, fué después a ocupar la subsecretaría de Hacienda, que dejó para ocupar en 1888 el Gobierno civil de Madrid, al fallecimiento del duque de Frias.

En este cargo estuvo hasta mediados de 1890, y fué donde mejor demostró su tacto, celo y actividad, realizando una vigorosa campaña contra los vicios sociales, encauzando las temidas primeras manifestaciones de la Fiesta del Trabajo, de 1.º de mayo de 1890, evitando todo conflicto, con lo que probó que sus procedimientos liberales, y enérgicos al mismo tiempo, eran los más acertados para hacer contener dentro de la ley el ejercicio del derecho de manifestación.

Con motivo de la epidemia de la *influenza* ó *dengue* se demostró la confianza que en Aguilera tenía el pueblo madrileño, que le entregó tres millones de reales para disminuir los efectos y aliviar en lo posible la triste situación que en muchos hogares produjo aquella epidemia.

Realizó la famosa inspección al Ayuntamiento de Madrid y redactó una Memoria, descubriendo, entre otras muchas anomalías, el asunto de los 14 millones de sisas, que originó la suspensión de 26 concejales.

Cuando en 1890 entraron los conservadores en el Poder, quedó D. Alberto Aguilera en la oposición, con más tiempo que dedicó a sus aficiones predilectas y tomando con empeño la reorganización del Centro Instructivo del Obrero, dándole tan gran impulso, que en 1892 recibían en él enseñanza más de dos mil obreros.

Al volver Sagasta a la Presidencia del Consejo de ministros, en diciembre de 1892, volvió Aguilera al cargo de gobernador civil de Madrid.

El 12 de marzo de 1894, al resolverse una crisis parcial en el partido liberal, encargó el Sr. Sagasta de la cartera de Gobernación a D. Alberto Aguilera, que desempeñó hasta marzo de 1895, dedicando en ese tiempo principal atención a las cuestiones obreras y a garantizar la seguridad individual.

Con fecha posterior volvió a ser gobernador civil de Madrid, correspondiéndole en días aciagos para la Patria dominar las manifestaciones anteriores y posteriores a la guerra con los Estados Unidos, sabiendo imponer su serenidad a las tristezas que en su alma de gran patriota producían los sucesos que se desarrollaban.

Como periodista, y aparte otras intervenciones, actuó como director del periódico *El Norte*, y en la colección de *Gente Vieja* existe abundante colaboración, buena prueba de su valía como escritor.

Liberal siempre, adicto a la personalidad del Sr. Moret, contribuyó como pocos a la propaganda democrático-monárquica en vida de Don Alfonso XII.

En Cortes ha representado como diputado del distrito de su país natal desde 1886, en que fué elegido por primera vez, hasta que, en diciembre de 1903, juró el cargo de senador vitalicio, para el que fué nombrado por real decreto de 8 de mayo del mismo año.

Varias veces desempeñó D. Alberto Aguilera la Alcaldía de Madrid, siempre con aplauso del vecindario, muy sabido es, y no es preciso decirlo, que D. Alberto era el verdadero alcalde popular, querido y respetado, con la paternal autoridad de que en la ley Municipal se habla, por todas las clases sociales.

En las notas que encabezan esta sección se recoge la característica del bondadoso carácter del Sr. Aguilera: la caridad.

Dentro de su esfera técnica deja el señor Aguilera una obra de empeño, en cinco volúmenes, editada con el nombre de *Colección de Códigos europeos y americanos*, concordados, comentados y comparados.

Varias, frecuentes ocasiones se le presentaron en su larga vida de legislador de probar sus condiciones oratorias; entre otras, en la discusión de presupuestos, en la del proyecto de arrendamiento de la renta de tabacos, Tratado de comercio con la Gran Bretaña y otras.

Sus últimos discursos fueron dedicados a éste su pueblo de adopción: a Madrid, por el que tanto cariño demostró siempre, presentando el 8 de noviembre en el Senado el proyecto de ley de Ensanche del término municipal de Madrid, que dos días después defendió en elocuente discurso, y todavía después en la misma Cámara, hace poco más de un año, tomó parte en la discusión originada por una interpelación sobre el expediente de realización de las obras del subsuelo de Madrid y canalización del Manzanares, y defendió un proyecto de su iniciativa para que por el Estado se garantizase el interés de un empréstito, contratado por el Ayuntamiento madrileño, para terminar, entre otras obras importantes, la Necrópolis y la Gran Vía.

Estaba en posesión el Sr. Aguilera de las

grandes cruces de Carlos III, Mérito Militar y Beneficencia de primera clase.

Aparte del Asilo de Santa Cristina, dedicado siempre con acierto sus actividades a la Academia Maritense de Jurisprudencia, al Ateneo, al Colegio de Abogados, al Centro Instructivo del Obrero, al Círculo de Bellas Artes, a la Sociedad de Reforma de los Aranceles de Aduanas y a otros centros y Sociedades.

Formaba parte del Consejo penitenciario, y en la actualidad era consejero de Estado.

Siendo hombre de modesta situación económica, demuestra un rasgo de su desprendimiento el que habiéndole correspondido 38.000 duros cuando, como alcalde de Madrid, contribuyó a la aprehensión realizada de un importante contrabando de latas de petróleo, renunció a dicha cantidad en beneficio de los pobres, que, con Madrid, constitulan sus predilectos amores.

Así se explica que la muerte del Sr. Aguilera lleve el luto al alma de todos los vecinos de Madrid; pero en especial de las clases humildes.

### El Círculo de Bellas Artes.

Ayer tarde se reunió la Junta directiva de dicha Sociedad, tomando los siguientes acuerdos:

Costear el entierro del Sr. Aguilera, así como una corona que dedicará la Sociedad a quien fué ilustre presidente suyo.

Costear asimismo las esquelas mortuorias que en diferentes periódicos se publiquen por orden de la Sociedad.

Hacer una limosna de 2.000 pesetas, que se distribuirá entre los pobres del distrito del Hospital, al cual pertenecía el finado, y cuya cantidad será entregada a la familia, para que sea ella la que tome a su cargo el reparto.

Dirigir un mensaje de pésame a la familia, confiándose la redacción del mismo a D. Sinesio Delgado, como presidente de la Sección de Literatura del Círculo.

Invitar a todos los socios al entierro, que se verificará el 27, a las tres y media de la tarde.

Dar cuenta de estos acuerdos a la señora marquesa de Squilache, como presidenta honoraria del Círculo.

Convocar la junta general extraordinaria para el día 5 de enero próximo, a las seis de la tarde, sin previa citación, con arreglo a lo dispuesto en el reglamento de la Sociedad.

Rogar a los socios se abstengan de asomarse a los balcones de la Sociedad durante el paso del cortejo fúnebre, en señal de respeto.

Por último, acordó la Junta directiva que la fachada del Círculo sea iluminada, reuniéndose los focos con crespones negros.

### El Centro de Hijos de Madrid.

La Junta directiva del Centro de Hijos de Madrid ha dispuesto, como merecido tributo a la memoria de D. Alberto Aguilera, que tanto engrandeció a la villa, asistir en pleno al entierro y dedicarle una corona, rogando a los socios que concurren al mismo.

### Alocución del Centro Instructivo del Obrero.

Al fallecimiento del Excmo. Sr. D. Alberto Aguilera y Velasco, el Centro Instructivo del Obrero, Sociedad de enseñanza popular de la que ha sido tantos años presidente, ha tomado la iniciativa para la organización del homenaje a que tan justamente se ha hecho acreedor del pueblo de Madrid, del que fué en vida digno de sus simpatías y popularidad, lo mismo cuando fué ministro que en las varias y repetidas veces que fué gobernador y alcalde.

Gratos recuerdos ha de tener siempre el vecindario de Madrid del popular hombre público, que abandonó en muchas ocasiones los asuntos familiares de más importancia para prodigarse en la Alcaldía, haciendo reformas que tanto han embellecido y beneficiado a Madrid; creando y sosteniendo con grandes apuros y vicisitudes un Asilo digno de la mayor protección por su importancia y por el bien producido; presidiendo una Sociedad donde las artes imperan, y sosteniendo y desarrollando con sus iniciativas é influencias una Sociedad de enseñanza para las clases menesterosas, como es el Centro Instructivo del Obrero, que aunque institución modesta, se enorgullece de vivir sin vilipendio de ninguna clase y sirviendo de modelo a otras muchas Sociedades que han copiado su régimen y organización.

Si digna de todo encomio es su honradez y laboriosidad, siendo su mayor galardón el haber muerto pobre con los puestos tan importantes que en la política ha escalado, no menos dignos de alabanza son su portentosa actividad y facilidad para las cosas difíciles que tanta popularidad le han producido, demostrado con su representación en las distintas Corporaciones oficiales y particulares en las que era alma y cerebro a la vez.

Por lo expuesto, que no es más que una débil impresión en los momentos tristes que ha llegado la noticia a conocimiento de la Junta directiva del Centro Instructivo del Obrero, ruega muy encarecidamente al elemento oficial, en primer término, y después a todas las Corporaciones particulares, representaciones de las ciencias, artes y comercio, socios, profesores y alumnos del Centro, y en general a todo el vecindario de Madrid, que haga acto de su presencia mañana sábado, asistiendo a la conducción del cadáver, para rendir el último tributo al hombre bueno y sencillo llamado en vida Alberto Aguilera.

## ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

# Informaciones de provincias

EN SEVILLA

## Una banda de ladrones

Capturas importantes.

SEVILLA. (Jueves, noche.) Merced á las activísimas gestiones que desde hace algún tiempo venía practicando la Policía, han sido detenidos José y Juan Calahorra, que trabajaban como albañiles en las obras de la Exposición Hispano-Americana.

También han sido detenidos Juan López Sánchez y José Alfaro Coronas.

Todos ellos han sido capturados como supuestos autores de multitud de robos importantes que permanecían en el misterio.

Dichos sujetos, con otros á quienes persigue la Policía, habían formado una Sociedad á la que pusieron por título «Ateneo Socialista».

Resulta de las indagaciones practicadas por la Policía que con el pabellón de las ideas cubrían aquellos la tarea de planear delitos.

Están complicados en los siguientes: Un robo importantísimo cometido en la bodega del Sr. Azabal.

Otro robo frustrado en la caja de caudales de la estación de la plaza de Armas.

José y Juan Calahorra se presentaron anoche en el Gobierno civil, manifestando que la Policía los había buscado en su domicilio, y protestaban del hecho, alegando que ellos sólo eran hombres de ideas avanzadas.

La Policía, por su parte, asegura que se trata de una banda de ladrones perfectamente organizada.

Dice también que en cuantos robos cometieron, los detenidos y sus cómplices dieron pruebas de una gran osadía.

Para realizar algunos, apelaron al empleo de las armas.

## PULSERAS DE PETICION

Especialidad Joyería de moda. Carretas, 3.

## La huelga de Ferrol

FERROL. (Jueves, tarde.) Reunidas las directivas de diversas colectividades obreras han acordado celebrar mañana un mitin, en que se verificará una votación secreta para resolver si se reanuda ó no el trabajo.

La creencia general es que se reanudarán con arreglo á las bases presentadas por la Empresa, con algunas de las cuales los obreros están conformes.

## Agua de Cabreiroá

Recomendada para las enfermedades del intestino.

## ANDALUCIA

Nochebuena.

ALGECIRAS. (Jueves, tarde.) La noche ha transcurrido sin registrarse el más leve incidente y con animación extraordinaria.

A pesar de los grandes aguaceros que han caído, toda la noche han patrullado por las calles rondas con panderos y zambombas, que han recorrido la población cantando villancicos y haciendo gran consumo de bebidas.

Vapor encallado.

MALAGA. (Jueves, tarde.) Comunican que el vapor griego «Rokes» se encuentra encallado entre dos rocas en la costa próxima, frente al castillo de Sabinillas.

El buque es de gran porte y se dirigía á Cádiz á cargar carbón.

Al encallar fué el choque tan violento que se abrió en el barco una gran vía de agua, inundándose las máquinas.

La tripulación se salvó desembarcando en la costa, y desde tierra se dedicó á los trabajos de salvamento del buque.

Se ha dado aviso á Gibraltar para que acudan los remolcadores é intenten desencallar al

«Rokes», aun cuando su situación es tan difícil que se le considera perdido.

Los exploradores linarenses.

LINARES. (Jueves, tarde.) Se ha celebrado una solemne sesión para la constitución oficial de los Exploradores Linarenses.

El Comité directivo está formado por prestigiosas personas de la localidad.

El vecindario ha recibido con gran simpatía la constitución en esta localidad de un grupo de institución tan patriótica.

Supresión de los Consumos.

La Junta municipal de asociados ha acordado, por mayoría de votos, suprimir los Consumos, sustituyendo el impuesto por el reparto vecinal é impuesto sobre inquilinatos.

Sobre el relevo de Cristelly. — Varias versiones.

CADIZ. (Jueves, tarde.) Acerca del relevo del comandante del «Carlos V», D. Joaquín Cristelly, se dice en San Fernando, de donde es el Sr. Cristelly y donde reside su familia, que había recibido orden de ir navegando hasta Veracruz á 12 millas por hora, y no fué más que á 10 millas, por cuya razón llegó retrasado á Kingston. Desde allí telegrafió el Sr. Cristelly al ministro de Marina, diciéndole que necesitaba permanecer en Kingston varios días para limpiar las calderas y máquinas del buque, á lo que contestó el general Miranda que saliera inmediatamente, porque era urgentísimo que llegara á Méjico cuanto antes.

A esto repuso Cristelly que saldría á las cuarenta y ocho horas, y entonces fué relevado por el Sr. Bruijas.

Según otra versión, ha influido en el relevo del Sr. Cristelly el haber salido de Cádiz sin esperar numerosas cajas de medicamentos que debía llevar á bordo.

En el expreso ha llegado el capitán general de la Armada, Sr. Viniestra, quien se muestra reservado acerca de las causas que han motivado el relevo del Sr. Cristelly.

Solamente dice que debe haber influido en el relevo el estar próximo el tiempo en que debía cesar reglamentariamente.

El Sr. Viniestra permanecerá en Cádiz hasta la víspera del santo de S. M. el Rey.

Novillada económica.

JEREZ DE LA FRONTERA. (Jueves, noche.) Con buena entrada se ha verificado la novillada económica.

Los cuatro novillos lidiados resultaron bravucos.

De los diestros, Gregorio Ramírez, mal; Gallin, mediano, y Titi, aceptable con la mulata y desgraciado con el estoque.

El público se mostró satisfecho.

Habia limpiado fondos.

CADIZ. (Jueves, noche.) El crucero «Carlos V» había limpiado fondos hacia poco tiempo en el Arsenal de Cartagena, desde donde vino á la Carraca.

El «Río de la Plata».

CADIZ. (Jueves, noche.) Llegó, procedente de Alhucemas, el crucero «Río de la Plata».

Salió de la plaza el día 23, por la tarde, pero á causa del temporal se vió precisado á refugiarse en Tánger.

El buque estuvo veinticinco días en Alhucemas cañoneando la costa.

Al zarpar de Alhucemas los moros hacían disparos contra la plaza.

Maltrata á la sobrina y apuñala á la tía.

SEVILLA. (Jueves, noche.) Enrique Ayala reprobó á su hijastra, Salud Jiménez, llegando á maltratarla.

Una tía de la muchacha, Dolores Delgado, entraba en la casa en el momento en que el sujeto referido golpeaba á Salud.

Dolores reprendió á Ayala, y éste, enfurecido, le dió una terrible puñalada en el vientre, dejándola en estado agónico.

La emigración.

ALGECIRAS. (Jueves, noche.) También

hoy han venido en el tren correo, hasta San Roque, muchos emigrantes que embarcarán en Gibraltar con rumbo á América.

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 á 14 DIAS. LINGUENTO PAZO las cura, ya sean simples, sangrantes, externas ó con picazón. La primera aplicación da alivio.

## ARAGON

Fiestas de Navidad.

HUESCA. (Jueves, noche.) Se celebran animadísimas las fiestas de Navidad, contribuyendo á ello lo espléndido del tiempo.

Anoche hubo gran animación por las calles, circulando comparsas hasta la madrugada.

Con el producto de una cuestación pública se ha servido una comida extraordinaria á los presos. La comida ha sido presenciada por las autoridades y distinguidas personalidades que han sido invitadas.

Luchas políticas.

La imposible inteligencia de liberales y conservadores para las próximas elecciones, motivará una lucha encarnizada en los siete distritos.

Se asegura la presentación por Huesca de una persona que cuenta con grandes simpatías y prestigios, contra D. Miguel Moya.

Nombramiento de alcalde.

Se asegura que en 1.º de enero será nombrado alcalde el joven abogado oscense don Lorenzo Vidal, único concejal conservador.

Varias noticias.

El próximo día 11 celebrarán los canalistas un mitin monstruo en Alcuñer, de propaganda para los riegos del Alto Aragón.

—El gobernador, Sr. Castellón, ha marchado á Zaragoza para pasar las Pascuas con su familia.

## Londres premia á la «Saponia»

«Saponia», Gran premio Londres 1913. «Saponia» lava sin jabón ni lejía, evitando las substancias que queman las ropas, á las que deja blancas como la nieve. «Saponia» es inofensiva; garantiza el Laboratorio municipal. Cajas de muestra, gratis.

Alexiades. Infantas, 13.

## CANARIAS

La fiesta de Navidad.

LAS PALMAS. (Viernes, mañana.) Con tiempo espléndido y gran animación se ha celebrado la fiesta de Navidad.

El obispo de Canarias ofició por primera vez de pontifical, con gran solemnidad, en la basílica de la vecina é importante ciudad de Teide.

Elogios al Sr. Luengo.

Son muy elogiadas las gestiones del delegado del Gobierno en Gran Canaria, D. Manuel Luengo, cuya autoridad ha sabido captarse las simpatías, la admiración y respeto del pueblo canario, por su tacer é imparcialidad al ejercer la delicada misión de fomentar los intereses de esta isla, que estaba abandonada, protegiendo las instituciones benéficas y haciendo que funcionen todos los servicios y que sean cumplidas las leyes.

Tanto la opinión como la Prensa le dedican elogios que aquí no había merecido ningún otro representante del Gobierno, por haber resuelto la difícil y grave cuestión de las aguas de Teide, cuya posesión disputábase hace muchos años aquel Ayuntamiento y la Sociedad llamada El Chorro. Un pleito ruidoso enconó los ánimos y hacía imposible la solución de este asunto; pero el Sr. Luengo ha logrado ahora con exquisito tacto llevar á feliz arreglo cuestión tan gravísima, resolviéndola favorablemente.

El Ayuntamiento de aquella ciudad, en sesión extraordinaria, acordó, por unanimidad, dar el nombre del Sr. Luengo á la principal calle de Teide. El Club Náutico, la Liga de Amigos del Puerto Luz, la Cooperativa Cívico Militar, los círculos católicos y escuelas obreras le han nombrado por unanimidad su presidente honorario, por entender la opinión pública que ha resuelto la cuestión con verdadera justicia.

Los naufragos del «José María».

El vapor *Viera Clavijo* regresó de Lanzarote, conduciendo á los naufragos del balandro *José María*.

Han ingresado en el hospital. Cuando el vapor los recogió hacia veintidós horas que se sostenían sobre el mar agarrados á la quilla del balandro.

Con ellos se salvó también un perro que iba en la embarcación.

Desplazaba el balandro cinco toneladas, y se dirigía á la pesca en Fuerteventura cuando fué volcado por una racha de viento.

Si se tarda un poco más en acudir en su auxilio los tripulantes hubieran perecido.

Los periódicos piden que se recompense al piloto y al capitán del vapor que ha procedido al salvamento.

## RON BACARDÍ

CATALUNA

La fiesta de ayer.

BARCELONA. (Jueves, tarde.) La desanimación es general. Todo el mundo está entregado á los dulces goces del hogar doméstico. La gente está retraída en sus casas, comiendo el clásico pavo, y á media tarde se dirige á los «cines» y á los teatros.

No hay ninguna noticia que valga la pena. En los cuarteles se ha distribuido un rancho extraordinario á los soldados.

En Cazadores de Alba de Tormes les han dado á comer pavo.

En los sementales de Hospitalet ha sido obsequiada la tropa con soberbios carneros.

«Foot-ball».

A la una y media de la tarde ha terminado el partido jugado entre Foot-ball Club España y el Stade Hellenique, de Marsella, ex campeón de Francia.

El juego ha sido muy interesante.

Ha vencido el España por dos «goals» contra uno el Stade Hellenique.

Los conservadores.

Se ha reunido la Junta de acción política del Centro Conservador, con asistencia de los principales personajes del partido en Barcelona.

Después de animada discusión se acordó dirigir al presidente del Centro una comunicación instándole para que convoque inmediatamente á junta general extraordinaria, á fin de deliberar y resolver lo que mejor convenga á la actual política del Centro respecto al momento actual del partido conservador.

Según nota oficiosa que nos facilitaron, en el preámbulo de la petición se dice que el advenimiento al Poder en las críticas circunstancias actuales, y dado el sensible alejamiento del Sr. Maura, hay que hacer un acto de adhesión á los ideales del partido y agruparse de modo sincero y eficaz alrededor del Gobierno.

Por eso—sigue diciendo la nota, y este es el acuerdo—la Junta directiva envió ya un mensaje de salutación á Dato; pero los peticionarios entienden que debe ser la Junta general la que declare sin tardanza la conformidad y la adhesión al Gobierno de una manera más viva, más clara y más solemne, que disipe toda duda y contribuya á que sin sufrir detrimento los intereses conservadores no se quebrante en Barcelona la unidad del partido.

Por eso, pues, insiste en la celebración de la junta general.

Las Mancomunidades.

El presidente de la Diputación Provincial, Sr. Prat de la Riba, ha dispuesto se faciliten cuantos antecedentes y datos obran en poder de la Diputación respecto á las Mancomunidades.

Esta disposición es debida á haberse recibido buen número de comunicaciones de secretarios de Diputaciones provinciales pidiendo datos y antecedentes de la manera como en Cataluña se va á proceder á la implantación del decreto de Mancomunidades.

EL GAITERO

Es la sidra-champagne más recomendada, para celebrar las fiestas de Navidad Año Nuevo.

VALENCIA

Muerto de hambre.

VALENCIA. (Jueves, noche.) En los alrededores de la antigua estación de Cuenca ha sido encontrado un cadáver.

## AVISOS UTILES

Tos garganta. Pastillas Caldeiro, ptas. 1,50.

GABAN SRA. Piel nutria, largo 1 metro, á medida. Medina, Carmen, 10.

De una boca sucia y mal cuidada no pueden salir palabras de ternura que enamoren, ni sonrisas galantes ni nada, en fin, que sea agradable á los sentidos. ¡Qué importante es la higiene de la boca! El Licor del Polo es su gran talismán.

Laxante superior Grains de Vals: uno ó dos granos al cenar.

VICHY-ETAT Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (hígado).

De las averiguaciones practicadas ha resultado que ayer, cuando más crudo era el tiempo, vieron unos muchachos que un hombre se metía en la caldera de una máquina abandonada en un solar, y se supone que aquel hombre es el muerto, á causa de hambre y de frío.

El Juzgado, atropellado.

Para levantar el cadáver á que anteriormente me referí, fué el Juzgado del distrito de Serrano, en funciones de guardia, al lugar en que aquel se encontraba.

Cuando regresaba el Juzgado al interior de Valencia, fué arrollado el carruaje por un tranvía eléctrico de la línea de circunvalación.

Resultó el coche con grandes desperfectos, y por la violencia del golpe salió despedido del asiento el alguacil, que iba en el pescante, y sufrió lesiones graves y conmoción cerebral.

El escribano recibió un golpe en la cabeza, que le produjo algunas contusiones, y salieron ileso del accidente el juez y el médico forense.

EL TEATRO EN PROVINCIAS

VITORIA. En el teatro Principal hizo su debut, son buen éxito, la compañía que dirige D. Salvador Orozco.

En el elenco hay artistas como la señora Argota, excelente tiple cómica que cantó con gusto y lució ricas toillettes; la señora Rivas, tiple de hermosa voz, y la señora Eduarte, tiple cómica de bonita voz y graciosa desventolatura.

De ellos, los Sres. Vilches é Ibáñez, tenor y barítono respectivamente, los cuales poseen voces muy bien timbradas, aunque no muy intensas.

La obra del debut fué los *Molinos de viento*, cuya partitura, á pesar de ser estreno en Vitoria, era ya conocida.

Después ha hecho la compañía *Los capisinos*, *Las Princesitas del dólar* y *El conde de Luxemburgo*, consiguiendo aplausos en todas ellas.

El Sr. Orozco se propone hacer una campaña seria, desechando del repertorio obras que por su tendencia no habían de ser bien recibidas por el público vitoriano, y que persevera en sus buenos propósitos lo demuestra el programa: *Molinos de viento* y el estreno de *Los cadetes de la Reina*, otra de las inspiradas obras que han dado justo renombre al maestro Luna.

BARCELONA. En el teatro Rómulo ha estrenado con gran éxito la notable compañía Larra-Balaguer un juguete cómico titulado «El gordo», original del conocido escritor y periodista madrileño D. Arturo Perera. La interpretación fué excelente.

Desde las primeras escenas dió el público su vistobueno á la nueva obra.

Al caer el telón, hubo que levantarlo cuatro veces, saliendo los intérpretes á recoger los aplausos, porque el autor se encontraba ausente.

Rogamos á los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las fajas con que reciben LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Folleton de «La Correspondencia de España»

ALEJANDRO LAVERGNE

## El Conde de Montmagny

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

na edad de los besos de su madre. Esta había sucumbido muy joven aún por las fatigas y privaciones de una existencia errante y miserable. ¡Ah! Mi querido Roberto, todos aquellos pobres diablos de la antigua nobleza de Francia que, con razón ó sin ella, se unieron á la fortuna de los Borbones, no se acostaban siempre en lechos de rosa. En 1813, Elena de Sainte-Maure (ahora me acuerdo de su nombre) no era más que una niña cuando su padre la trajo á Francia, para cambiar bucnamente un destierro por una prisión. Uno de los primeros cuidados del señor de Sainte-Maure, que acababa de ser admitido en calidad de oficial superior en la Guardia, fué el de poner á Elena en el convento de las Ursulinas, de París, según recuerdo, donde debía permanecer hasta que estuviese en edad de casarse.

Al principio de 1823 (me equivoco quizás de año, pero poco importa), Elena

acababa de cumplir quince años, y podía entrever, en un porvenir bastante próximo, días más prósperos: tal vez la naturaleza parecía querer compensar los reveses de la fortuna. Ya se ponderaba su hermosura, y lo que es quiza preferible, como no dejaría de añadir mi abuelita: había sacado un excelente provecho de la educación recibida en el convento. Cantaba y bailaba de una manera maravillosa, y hasta hablaba varios idiomas. En una palabra: Elena poseía todos esos talentos de adorno que, entre las mujeres principalmente, tienen tanto sitio en la vida, al menos con esos necios aristócratas de que tengo el honor ó la desgracia de formar parte.

«En este mismo año de 1823, Elena tuvo la desgracia de perder á su padre. El señor de Sainte-Maure fué muerto á la cabeza de su regimiento en el ataque del Trocadero, en la expedición de España. En adelante iba á encontrarse huérfana y sin fortuna, porque el difunto pertenecía á esa porción, en otro tiempo tan numerosa, de nuestra nobleza que se ha creído siempre obligada ante todo á hacer gastos que no están en proporción con sus recursos.

«En semejante situación, la joven de nuestra historia no tenía otra perspectiva que la de vestir imágenes, lo cual es duro; y lo que es más duro todavía: vivir y morir en un convento. Así lo había decidido el consejo de familia, con el objeto de evitar un matrimonio desigual.

«Triste, pero resignada, Elena había aceptado su destino, cuando de repente se vió aparecer en el convento el príncipe encantado, bajo la forma de duque y par-

Este era un pariente lejano, cuya hermana acababa de tomar el velo en las Ursulinas, y habiendo oído hablar de Elena, solicitó el verla. ¡Oh! Pero no era ya un joven el príncipe encantado, porque podía tener muy bien cuarenta y dos ó cuarenta y cuatro años, y hasta entonces había parecido poco dispuesto á ligarse con los lazos del matrimonio; pero lo mismo que San Pablo en el camino de Damasco, el príncipe encantado se encontró repentinamente tocado por la gracia al ver los bellos ojos negros y al escuchar la dulce voz de la joven pensionista. A la tercera visita, y en presencia de la superiora del convento, preguntó á Elena si preferiría ser la mujer de un diplomático cuarentaenari, mejor que esposa del Señor.

«Mi querido Roberto, ¿qué decís á esto? ¿Os parece mi relato interesante? ¿Queréis que dejemos para mañana la continuación, como dicen los folletines?»

«Mi querido Mauricio, soy todo oídos, y os ruego que continuéis.

«Así lo haré. En lugar de Elena, ¿qué habrías respondido?»

«Eso es según...

«Amigo mío, se ve perfectamente que no habéis frecuentado el trato de las mujeres, y mucho menos los conventos. ¿Ha habido alguna vez en ningún convento del mundo una sola ovejuna cuya elección, en semejante caso pudiera ser dudosa? Además, me olvidaba de decirnos que el príncipe encantado tenía todo lo que se necesita para ser agradable á una joven: alto, bien formado, muy distinguido en sus modales, amable y ameno en su conversación.

«No es tampoco necesario decirnos que la futura sor Elena experimentó una verdadera alegría al verse tan inopinadamente convertida en duquesa.

«Esta alegría fué tal, que cayó desvanecida, y el mismo día se metió en cama con una gran calentura que la puso á las puertas de la muerte.

«Cuando entró en convalecencia fué víctima de una crisis nerviosa, sucediendo entonces lo que ocurre en semejantes casos: levantarse por las noches, presa de accesos de sonambulismo. Los médicos declararon unánimemente que, teniendo en cuenta la extremada juventud de la enferma, habría peligro de muerte si quedaba encinta. Qué futuro esposo más desgraciado, ¿no es verdad?»

«Entonces el príncipe encantado, apremiado por el ministro de Negocios extranjeros para que fuera á Oriente á cumplir no sé qué misión de que estaba encargado, y deseoso al mismo tiempo de asegurar el porvenir de Elena para e l caso en que muriese durante su misión, tomó una determinación heroica, de la cual yo no sería capaz. Quiso antes de su partida consagrar civil y religiosamente la unión que había proyectado. Este matrimonio se celebró en la capilla de la Cámara de los Pares, é inmediatamente después de haber recibido la bendición nupcial, los dos esposos subieron en una silla de posta y se pusieron en camino.

«Sabéis adónde se dirigieron? Aquí mismo, al castillo de la Roche de Eon, en donde mi abuela, prima más ó menos lejana del señor embajador, había ofreci-

do hospitalidad á la señora embajadora durante el tiempo que durase la ausencia de su marido.

«En la cámara azul, que es en donde estáis destinado, fué donde habitó la joven recién casada, y su estancia se prolongó más tiempo del que se había supuesto. La pobre mujer cayó gravemente enferma apenas llegó al castillo.

«Por la noche, sobre todo, parece que costaba gran trabajo retenerla en su lecho, y de día recorría las terrazas y los corredores con los ojos muy abiertos y hablando en alta voz, aunque dormida profundamente. Era el terror de las gentes del castillo, que no eran, por cierto, la bravura misma. Estoy seguro de que, aunque han pasado muchos años, no hay ninguno entre los antiguos criados que quiera dormir en la cámara azul. Ya estáis avisado, mi querido Roberto. ¿Tendréis valor...?»

«¿Que si tendré valor?—contestó el teniente, y al mismo tiempo empezó á cantar, sonriendo, la célebre romanza de la ópera «Roberto el Diabolo»:

«Para los caballeros de mi patria, el honor fué siempre su sostén.»

«Querido Roberto—siguió diciendo Mauricio,—no os suponía tanta erudición musical, ni una voz tan melodiosa. ¿Azar ó vuestra vocación os han hecho nientes de húsares; ¡pero el diablo me lleve si no ibais para cantante de ópera!»

«Mi querido Mauricio—contestó Roberto,—os aseguro que no tengo la menor pretensión de ello. Me gusta la música plátonicamente, y eso es todo. Una vez en Argel tuve el capricho de ir una noche á

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### DESDE PARIS

El Museo Industrial del Conservatorio de Artes y Oficios.

Ya en otra ocasión, y en estas mismas columnas, hablé de pasada de este espléndido Museo, con motivo de procurar demostrar la necesidad de una Exposición permanente de este género en Madrid, lugar de situación de cuatro Escuelas de ingenieros, una de Arquitectura y de las Escuelas de Artes y Oficios.

Hoy no he de hacer consideraciones de aquella clase, aunque siempre las tengo presentes, por su importancia cultural, y que se agrandan ante mí de día en día, cuando, como ahora, estudio estos asuntos por el Extranjero.

Al Museo que nos ocupa asisten gran número de personas de todas edades y condiciones, y es de notar, a poco que se observe, el interés que inspiran sus interesantes instalaciones. Bien es verdad que están hechas, en general, de modo tan sugestivo que atraen a todos los visitantes. Añádase a esto que los guardianes del Museo están perfectamente enterados de su sección respectiva, y que por una modesta propina dan todo género de explicaciones y ponen en funcionamiento cuanto pueda ser objeto de este modo de verse.

Estos Museos tienen actualmente una gran significación por el desarrollo de las enseñanzas industriales, no sólo como magnífico medio de estudio y complemento a lo estudiado en casa ó en la escuela, sino como sistema para fomentar la afición a los estudios técnicos, a lo que indudablemente contribuye el Museo Industrial de París con su ejemplo constante y amenamente expuesto.

Que en los niños se tiende modernamente a desarrollar la afición en el sentido dicho, lo demuestran las soberbias instalaciones de juguetes que en esta época del año invaden á París. En su gran mayoría se ven motores acabados, verdaderas fábricas de electricidad en miniatura, elementos para llevar á la práctica gran número de oficios artísticos ó industriales, etc., etc., lo que demuestra el deseo de que el niño se acostumbre al trabajo manual y al manejo de gran número de elementos de trabajo industrial, que son actualmente de importancia incalculable.

Y ya que á juguetes me refiero, diré que el Museo Industrial de París posee una acabadísima colección de juguetes mecánicos modernos, que revelan en el proyectista un ingenio asombroso y unos conocimientos mecánicos nada comunes.

Perdónese me que me haya separado un poco del objeto de estas líneas; pero al correr de la pluma me pareció de interés dedicar un momento en estas breves cuartillas.

El Museo que nos ocupa, aunque sus catálogos lo subdividen en varias partes, la verdadera división es en dos, una la del Museo industrial propiamente dicho, histórico y moderno, y otra, la parte de los medios de evitar accidentes del trabajo ó higiene industrial.

En la primera parte, en la que se exponen elementos de todos los ramos del saber industrial, existe desde las primitivas máquinas hasta el tipo moderno de gran número de ellas, y muchas dispuestas en vitrinas, de modo que puedan ser accionadas desde el exterior, unas con volantes á la mano del que visite la instalación y otras con transmisiones que accionan un pequeño motor eléctrico, que se pone en marcha por el encargado de la sala correspondiente y mediante un botón situado en el exterior de la vitrina, á una indicación del visitante.

En otras instalaciones, como la de modelos de máquinas agrícolas, funcionan gran número de éstos constantemente durante las horas de visita, los jueves y domingos, así como las máquinas instaladas en la sección de medios de evitar accidentes en el trabajo.

De ese modo no cabe duda, como ocurre cuando la máquina está parada, el empleo de algún elemento no conocido ó del mecanismo entero.

La dirección del Museo cuida tanto de seguir la marcha del progreso, que en la instalación de fotografía, por ejemplo, está expuesto desde los primeros ensayos de Daguerre, hasta una hermosa colección de placas en colores admirablemente dispuestas para ser examinadas por el público, y también, y del mismo modo, para ser examinadas, trozos de modernísimas é interesantes películas para cinematógrafo. La misma podría decir de la sala de aviación y de tantas otras.

La instalación de higiene industrial y de prevención de accidentes en el trabajo es en extremo interesante, aunque me veda de hacer esta aclaración el solo título de las secciones.

Viendo estos sencillísimos elementos, apenas recordar las instalaciones de máquinas que vemos de continuo en fábricas y talleres y los medios corrientes de trabajo, un poco distanciamos de todos estos simples mecanismos, quizá por penuria del patrono ó por deficiencias de las leyes.

En esta magnífica instalación, en que todo puede funcionar á la vista del público, raro es el mecanismo que no tiene su tamaño corriente, aunque en los tipos más pequeños, claro es, y donde no ya el profesional de estos estudios ó el gran fabricante, sino el pequeño industrial ó el obrero que trabaja en su taller casero, pueden encontrar sanos consejos y procedimientos que llevar á su taller exactamente, ó al menos imitar.

Para demostrar la verdad de lo que digo, bien quisiera dar aquí una colección de fotografías que hice de las salas y de algunas instalaciones, fotografías hechas gracias á la

amabilidad del director del Museo, que me dió especial autorización para hacerlas, en horas que no fueran de visita, para que no me fuera molesta la presencia del público.

Esta es, á grandes rasgos, una sombra de lo que constituye el interesante Museo, que en Madrid debiéramos imitar.

AMADEO PONTES  
París, diciembre 1913.

### SOBERANOS Y PRINCIPES

El Czarewitz, lesionado.

BERLIN. Una carta de San Petersburgo, que publica un periódico, dice que el Zarewitz ha sufrido un nuevo y grave accidente.

Jugando, tropezó con una puerta, cayó y se fracturó la pierna que tiene enferma desde muy pequeño.

Su madre la Zarina, al saberlo, sufrió un grave síncope.

El nuevo Emperador de Abisinia.

ROMA. El Gobierno ha ordenado al ministro de Italia en Addis Abeba que reconozca al nuevo Emperador Lidj Jeassu, sucesor de Menelik II en el trono de Abisinia.

### La Nochebuena en el Extranjero

En París.

PARIS. La animación ha sido enorme toda la noche.

Los parisenses han celebrado el *veuillon* de Nochebuena con extraordinaria alegría y un consumo más extraordinario aún de comestibles y bebidas de todas clases.

Los restaurantes eran tomados por asalto. Todos subieron sus precios.

En muchos costaban los cubiertos 30, 40, 50 y 60 francos.

No ha habido incidentes desagradables.

En Londres.

LONDRES. El *Christmas* ha sido celebrado por los londinenses con gran bullicio.

Las tiendas y restaurantes han estado abiertos toda la noche.

Por rara casualidad, no ha habido ni niebla ni nieve.

Infinidad de ingleses salieron para el Continente, con objeto de pasar unos días, hasta año nuevo.

Hoy, el silencio es absoluto en Londres.

Las calles están desiertas.

No circulan apenas vehículos.

En Roma.

ROMA. La Nochebuena ha sido muy jubilosa.

En muchas iglesias hubo solemnidades que fueron presenciadas por gran concurrencia.

Hoy, primer día de Pascua, el Papa, siguiendo antiquísima costumbre, ha recibido en audiencia especial á todo el Sacro Colegio de Cardenales.

En Berlín.

BERLIN. La Nochebuena ha estado muy animada.

Contribuyó á ello el tiempo frío, pero despejado, sin lluvia, bruma ni nieve.

La Familia Imperial pasó el día y la noche en Potsdam, en torno del tradicional árbol de Navidad.

Por la tarde el Kaiser pasó á pie por el parque de Sans-Souci.

Repartió dinero á cuantos soldados halló al paso.

También ordenó se diera cinco marcos á cada soldado de los que montaban la guardia en el Palacio Real.

En los restaurantes berlineses el consumo de cerveza y de salchichas fué enorme.

En los Estados Unidos.

NUEVA YORK. La Nochebuena ha sido alegre.

El tiempo es hermosísimo.

Casi se sentía anoche calor.

Ayer, el Presidente Wilson abandonó Washington y fué á su casa á orillas del Missisipi.

Pasará en ella, con su familia, tres semanas.

En Michigán hubo anoche una catástrofe. Incendióse un árbol de Navidad en una casa y perecieron abrasadas 30 personas.

La catástrofe de Michigán

MICHIGAN. Fué debida á una falsa alarma la catástrofe que se produjo anoche en una casa, donde se habían reunido numerosas personas en torno de un árbol de Navidad.

El pánico que á la voz de fuego se produjo fué espantoso.

La mayoría de los concurrentes eran niños. Precipitáronse unos sobre otros para ganar la salida.

Los muertos ascienden á 80.

### La Vida Deportiva

Un regalo del Sultán.

CONSTANTINOPLA. El Sultán de Turquía ha enviado á la Embajada de Francia, para que se lo den de su parte á Vedrines, un magnífico reloj de oro con incrustaciones de brillantes.

Ayer Vedrines voló sobre Yildis Kiosk, y dejó caer sobre uno de los patios de esta residencia imperial una bandera turca.

Y el Sultán se lo ha agradecido con el citado regalo.

Vedrines en Beyrouth.

BEYROUTH. Ha llegado esta mañana el aviador Vedrines.

Se le ha hecho un recibimiento entusiástico. Marchará el sábado al Cairo.

Marchará el sábado al Cairo.

### UNA VIEJA HISTORIA

#### El enigma de la cabeza de oro

MILAN. En su villa, situada cerca de Mantua, acaba de morir tranquilamente Anibal Tosci antiguo *lazzarone* que había ganado su fortuna de una manera muy curiosa.

A comienzos del siglo XIX, en la época en que reinaba Murat en Nápoles, erigió cerca de la abadía de San Vito un pequeño monumento de piedra, que llevaba al pie una inscripción en francés que decía: «El 1.º de mayo de cada año yo tengo la cabeza en oro, á las ocho en punto de la mañana.»

En la fecha y á la hora indicadas, las gentes de las cercanías acudían en gran número para ver la metamorfosis anunciada. Pero sólo comprobaban que la columna no cambiaba ni de sitio ni de aspecto.

Algunos, sospechando que la inscripción encerraba un sentido misterioso, se dedicaron á cavar en los cimientos de la columna, aunque sin encontrar el tesoro apetecido.

Poco á poco, ante los desengaños sufridos, la gente comenzó á abandonar toda esperanza de encontrar la fortuna escondida, acabando por creer que se trataba de una broma.

En 1841 un *lazzarone* de Nápoles, pasando por el camino se detuvo ante el monumento, leyendo la famosa inscripción.

Allí estaba, reflexionando, mirando al sol y á la sombra que sobre el suelo proyectaba la columna, cuando de pronto exclamó: «¡Tengo ya la clave del secreto!»

El 1.º de mayo, hacia las ocho de la mañana, volvió al lugar consabido con un pico y una azada.

Cuando el reloj de la abadía próxima dió las ocho, se colocó en el sitio donde proyectaba su sombra la cabeza de la columna. Allí comenzó á cavar, y á un metro de profundidad encontró una gran cantidad de monedas de oro.

Con ese dinero compró una magnífica finca en los alrededores de Mantua.

Un deber de conciencia me hace decir que la Nesfarina es una conquista salvadora de la infancia raquítica. Dr. Lozano, H. Valladolid.

### COSAS INGLESES

La señorita «Roja» y la señorita «Negra».

LONDRES. Dos jóvenes, descalzas y con los cabellos despeinados y cayendo sobre sus espaldas, han comparecido ante el Tribunal de Cheltenham.

Se las acusa de haber incendiado una propiedad perteneciente al coronel Sales Laferrrière.

Cuando las detuvieron no llevaban zapatos y sí medias muy bastas empapadas de parafina.

Les quitaron dichas medias y no quisieron ponerse otras.

El juez preguntólas qué nombres y apellidos tenían.

Ellas se negaron á decirlos.

«Pues entonces—dijo el juez con flemas— les pondremos nombres de circunstancias.

Usted, que tiene el pelo muy rubio, será en los autos la señorita Roja, y usted, que los tiene oscuros, la señorita Negra.

Luego las interrogó acerca de la particularidad de que estuvieran, cuando las prendieron, descalzas y con las medias empapadas de parafina.

Ellas dijeron:

«No queremos dar explicaciones. Somos sufraguitas. Que se nos condene.

Y no hubo modo de arrancarlas una palabra más.

### COSAS FRANCESAS

Los matarifes, satisfechos.

PARIS. Se ha solucionado la huelga de matarifes.

Estos, como pretendían, empezarán á trabajar á las seis de la mañana y no á las cinco como lo hacían antes.

Un nuevo grupo.

PARIS. Firmada por Briand, Barthou, Pichon, Dupuy y la mayoría de los ministros de los dos Gobiernos anteriores al de Doumergue, ha sido repartida una convocatoria para una reunión que celebrarse mañana viernes.

En esta quedará constituido un nuevo grupo parlamentario de unión republicana.

La travesía del Sena á nado.

PARIS. Hoy, como todos los años, se ha efectuado la prueba de la travesía del Sena á nado.

La tarde ha sido relativamente espléndida. Una gran muchedumbre ha acudido á presenciar el concurso.

El vencedor ha sido Meister, que ha invertido dos minutos y doce segundos en atravesar el Sena.

### SINIESTROS Y CATÁSTROFES

Choque de buques.

CONSTANTINOPLA. El vapor *Niger*, que lleva á bordo 700 peregrinos, ha chocado con otro barco delante de Esmirna.

Estuvo á punto de irse á pique.

Sufrió graves averías, y ha tenido que interrumpir su viaje.

Descarrilamiento.

AMSTERDAM. Esta mañana, á las seis, ha descarrilado cerca de Jevingen un tren rápido.

Cinco viajeros y empleados han resultado muertos.

Las víctimas son más.

AMSTERDAM. Condense nuevos detalles del descarrilamiento ocurrido en las inmediaciones de Jevingen.

Entre los viajeros que han resultado muertos figuraba el hijo del ministro del Interior de los Países Bajos.

Son las víctimas del descarrilamiento más numerosas de lo que en un principio se creyó.

Los muertos son siete y los heridos veinte. Algunos de los cadáveres retirados del lugar del siniestro no han podido ser identificados aún.

### CASO EXTRAORDINARIO

#### Un hombre ha vivido un año sin cerebro

Y ha muerto de otra cosa.

PARIS. M. Edmundo Perrier ha expuesto á la Academia de Ciencias un caso extraordinario, observado por el doctor R. Robinson.

Se trata de un individuo de setenta años que á consecuencia de una ligera herida en la región occipital sufrió varios accidentes usuales, que llamaron la atención de su médico.

Sin embargo, no se produjo ningún síntoma alarmante, como parálisis ó convulsiones.

Y los demás sentidos siguieron en estado de normalidad absoluta.

Al cabo de un año, el enfermo murió bruscamente de un ataque de epilepsia.

Al hacerle la autopsia, el doctor Robinson se quedó sorprendido.

El cerebro era una bola, que, al ser herida, dejó salir enorme cantidad de pus.

¿Cómo una destrucción tan completa del aparato cerebral no había originado ningún síntoma grave y característico?

Los médicos se preguntan si es falsa, en vista de caso tan extraordinario, la doctrina de las localizaciones, que atribuye á cada zona del cerebro funciones bien determinadas.

El doctor Robinson, basándose en el caso ya dicho y en sabios estudios de los doctores Van Gehnchester y Pedro Marie, dice que dicha doctrina debe ser revisada.

«Pueden producirse—afirma—en las partes enfermas del cerebro modificaciones cuya naturaleza y evolución ignoramos.»

M. Edmundo Perrier hace notar, por su parte, que deben cuidarse con gran atención las más pequeñas heridas de la cabeza, ya que un simple arañazo, como en el viejo cuya autopsia hizo Robinson, puede determinar un absceso enorme.

### ¡MALOS AÑOS!

#### Las quiebras en Alemania

En 1912 y en 1913.

BERLIN. La *Gaceta de la Cruz*, diario conservador, escribe lo siguiente:

«El año de 1912 logró, en relación con los diez y ocho años anteriores, el *record* de las quiebras en Alemania.

Hubo exactamente 12.094. Y 2.885 peticiones de liquidación judicial fueron rechazadas por falta de activos.

De los diferentes Estados de Alemania, Sajonia es el que tuvo más quiebras en 1912.

Llegó á la cifra de 1.441. Siguen Baviera con 1.070, la provincia rhenana con 968, el Brandeburgo con 947 y la Silesia con 895.

En las quiebras más graves, es decir, en aquellas donde no hay ningún activo, Berlín aparece en primera fila con 398.

Siguen Brandeburgo con 369, Sajonia con 352 y la provincia rhenana con 262.

La mayoría de las quiebras han sido de comerciantes. Ascenden éstas á 4.987, ó sea un 41 por 100 del total.

Siguen la industria de la construcción de edificios con 978, la industria de los productos alimenticios con 972, la industria hotelera con 713, la industria de las maderas con 497 y la agricultura con 492.

Según todas las probabilidades, en 1913 ha habido más quiebras que en 1912.

De enero á junio se contaron 6.028, contra 5.974, en el primer semestre del año anterior, lo que significa un aumento del 11 por 100.»

Otros periódicos, comentando estas aterradoras cifras, dicen que las quiebras y demás manifestaciones del malestar económico que sufre Alemania, son debidas á las enormes contribuciones que son impuestas á los ciudadanos para construir buques y aumentar los efectivos del ejército permanente.

### COSAS DE ITALIA

La salud del Papa.

ROMA. La salud de Su Santidad vuelve á inspirar temores.

Pío X está muy agotado y abatido. Apenas concede audiencias porque éstas le causan gran fatiga.

Explosión formidable.

ROMA. En un taller de pirotecnia establecido en Torre Annunziata ha ocurrido una explosión tremenda.

A consecuencia de ella han muerto 24 personas y es todavía mayor el número de las que han resultado heridas.

El Cuerpo de bomberos ha acudido á realizar los correspondientes trabajos de salvamento y á extinguir el incendio producido por la explosión.

### LA NOVELA DE DLUGOSZ

#### De herrero á ministro

VIENA. El caso del ministro austriaco Dlugosz se prestaria para asunto de una opereta.

He aquí algunos datos biográficos: De muchacho fué herrero. Después abandonó ese oficio para hacerse gimnasta y clown de una compañía ecuestre que recorría los pueblos de Bohemia.

Después la suerte lo llevó á entrar de dependiente en una casa de comercio que se ocupaba de explotar los pozos petrolíferos de Galizia. Fué luego representante de la casa comercial, y, por último, accionista. En poco tiempo se hizo millonario. Entonces se lanzó á la política. Rico y ambicioso, pronto obtuvo un acta de diputado. Su principal actuación política fué la corrupción de parlamentarios y periodistas. Aunque millonario, tuvo participación en los más sucios negocios.

Las alternativas de la política lo elevaron á la poltrona de ministro.

Pero eso no basta.

El Emperador lo nombra consejero áulico. Además le confiere el uso de una prerrogativa nobiliaria. Al repasar la Cancillería imperial los libros que contienen las biografías de los diputados se encontró con que Dlugosz poseía un título de nobleza y que había hecho los estudios de ingeniería. Claro es que esa biografía la había redactado el propio Dlugosz.

Después del escándalo producido en la Cámara, el Emperador mostrase disgustado por hallarse su nombre mezclado entre las aventuras de Dlugosz.

### TRAGEDIA EN UN TREN

#### Un crimen evita una catástrofe

SAN PETERSBURGO. Cerca de la estación de Pograničvaya, en la Manchuria, un tren de mercancías llegaba á su destino, cuando un tren expreso apareció por la misma vía avanzando á toda velocidad.

El choque y la catástrofe parecían inevitables.

De pronto se oyó el ruido de los frenos. El expreso se detuvo á pocos metros de distancia del mercancías.

Cuando los empleados del expreso llegaron presurosos á la máquina vieron al maquinista en tierra, caído de la locomotora, con una herida de arma de fuego en el pecho.

Del fogonero no había ni trazas.

Al recobrar el conocimiento el maquinista contó una extraña historia.

Dijo que el fogonero estaba empleado en aquella línea desde hacía pocas semanas.

El maquinista, por varios hechos, había sospechado de las intenciones del fogonero.

Aquella mañana, mientras el tren expreso avanzaba á toda velocidad contra el tren de mercancías, el maquinista no se había dado cuenta del peligro. Tampoco, á lo que parece, el fogonero.

De pronto, este último sacó del bolsillo un revólver, y poniéndoselo en el pecho al maquinista disparó.

El maquinista cayó gravemente herido y sin conocimiento.

Apenas había disparado, el fogonero, acaso por un súbito remordimiento, tal vez por instinto de conservación, echó los frenos para saltar de la locomotora y huir.

De ese modo milagroso se evitó una catástrofe.

### HABILIDADES REALES

#### Cómo podrían las reinas ganarse la vida

Se distinguen en varias profesiones.

VIENA. La *Nueva Prensa Libre* (*Neue Freie Presse*) ha publicado el siguiente suelto: «Hemos querido saber cómo podrían las reinas de Europa ganarse la vida si perdieran la realeza por cualquier circunstancia.

Y he aquí el resultado de nuestra información:

Varias de las Soberanas europeas tienen numerosas habilidades, cuya explotación pecuniaria podría hacerlas independientes.

La Reina Isabel de Bélgica posee el diploma de doctor de la Universidad de Leipzig.

Además es una excelente música y toca el piano y el violín.

Y por si esto fuera poco, dirige un auto como el más experto de los *chauffeurs*.

La Reina María de Inglaterra canta, pinta acuarelas y es una costurera muy hábil.

La Emperatriz de Alemania, Victoria Augusta, sabe hacer artísticas fotografías.

La Reina Guillermina de Holanda pinta miniaturas y prepara platos suculentos.

La Reina Maud de Noruega es autor dramático, bajo el seudónimo de Srahand Irving.

Además es encuadernadora, modista, pintora y muy fuerte en deportes de todas clases.

La Reina de Rumania, Carmen Sylva, es una poeta célebre.

En cuanto á la Reina de Italia, dice, en sus ratos de buen humor, que podría ganar dos mil liras semanales en un *music-hall* de Londres ó Nueva York, porque bate los *records* femeninos en la natación y en el tiro al blanco.»

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, gracias al constante favor de lectores y anunciantes, es el único periódico de España que publica.

OCHO GRANDES PAGINAS A DIARIO

# INFORMACIONES DE MADRID

PARA MAÑANA

## Calendario y santoral

Sábado 27 de diciembre de 1913.

Sale el Sol á las 7.37.  
Se pone á las 16.55.  
Sale la Luna á las 7.54.  
Se pone á las 16.26.

SANTORAL. — Santos Juan, apóstol y evangelista; Máximo, Teófanos y Teodoro, confesores; y Santa Nicerata, virgen.

SAN TEODORO y TEOFANES, confesores.

Estos dos santos, que eran hermanos, se educaron en un mismo monasterio. Conducidos como cristianos á Constantinopla, fueron azotados cruelmente, y más tarde presos por orden de Teófilo, que los desterró.

Teodoro murió poco después encarcelado, víctima de la miseria y de los sufrimientos. Teófanos murió siendo obispo de Nicea.

## Crema Marie Brizard

Licor predilecto de las señoras.

## SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

MARINA.—Real orden disponiendo que á partir de 1.º de enero próximo se permita la salida á la mar á todo buque que sin tener colocados los discos y marcas de máxima carga (franco bordo) acredite haber solicitado su colocación antes del 31 del mes actual.

HACIENDA.—Real orden resolviendo consulta dirigida á este ministerio por el de Fomento con motivo de las dudas expuestas por varios ingenieros jefes del servicio piscícola en provincias, sobre si para la expedición de licencias de pesca á los extranjeros avecindados en el país, necesitan éstos hallarse provistos de cédula personal, ó en otro caso que requisitos hará falta exigir.

INSTRUCCIÓN PÚBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden disponiendo que á los señores que se menciona se les admita á la práctica de los ejercicios de las oposiciones anunciadas para proveer las plazas de profesor de ascenso de Dibujo artístico de las Escuelas de Artes y Oficios de Córdoba, Granada, Baeza y otras.

Otra disponiendo no sea admitida la dimisión del cargo de comisario regio de la Escuela Industrial de Tarrasa, presentada por don Adolfo Sala.

FOMENTO.—Real orden aprobando las tarifas de máxima percepción presentadas para 1914 por la Compañía Transatlántica.

## FOMENTO DEL TURISMO

### EL ARTE EN ESPAÑA

Una obra notable.

Difficil es apreciar todo el alcance de la labor realizada por la Comisaría regia de Turismo para propagar las bellezas que España encierra, haciéndola gran centro de atracción mundial y procurando facilitar esa corriente moderna que los potentados siguen, dedicando sus medios económicos á recrearse con el conocimiento de países exóticos, á la contemplación de las maravillas artísticas y al estudio, por los restos que se conservan, de pasadas civilizaciones.

La actividad prodigiosa del marqués de la Vega Inclán, comisario regio de Turismo y alma del importante Centro que dirige, abarca múltiples aspectos, encaminados al mismo objeto: el fomento del Turismo en España.

Así, un día visita las obras del regio Alcázar de Sevilla; otro, emite en luminoso informe precisas indicaciones sobre mejoras en el espacio que rodea la maravillosa Alhambra de Granada; el siguiente se preocupa en acrecentar el Museo del Greco y en fijar las obras necesarias de conservación, no de restauraciones perjudiciales, de las arquitecturas artísticas de Toledo; acude á Valladolid para dirigir la reposición á su primitivo estado de la casa de Cervantes y la instalación inmediata de una biblioteca cervantina; estudia el modo de establecer en las costas españolas estaciones invernales; sostiene constante correspondencia con los hispanófilos extranjeros, principalmente de los Estados Unidos de América, y con los grandes centros de Turismo mundial; procura vencer la resistencia que en España se muestra al desarrollo de la industria hotelera, amparando la creación de hospederías que reúnan el confort exigido por la vida moderna; organiza la representación de España en la Exposición de Turismo, que se inaugurará en Londres en el próximo abril, y, en fin, atiende á cuanto se relaciona con la misión del alto cargo que con acierto le fué confiado.

Todo esto en silencio, porque el marqués de la Vega Inclán es refractario á la publicidad de su gestión; todo con rapidez, pues su activo carácter no admite las lentitudes burocráticas del expediente.

Un extremo falta por mencionar en ese índice, prólogo de estas líneas; es precisamente una ilusión del marqués de la Vega Inclán, á la que durante tres años ha dedicado preferente atención; suponiendo la demora en verla realizada muchos ratos desagradables, por estar su vehemente deseo supeditado á las necesidades de la confección de la obra.

Me refiero á la colección de unos cien tomos de *El Arte en España*.

Esta obra, que encerrará cuanto de artístico y monumental existe en España, representará en preciosos grabados las obras de Arte, muchas apenas conocidas á pesar de su mérito, y los acompañará una rápida, pero suficiente descripción en español y en francés, estando encargados de redactar el texto

las más notables personalidades de las Ciencias y de las Artes, como Cossío, Tormo, Lampérez, Domenech, conde de las Navas, Beruete, Meyer, Velázquez, Florit, Mérida, Utrillo, Gómez Moreno y otros.

Era no sólo conveniente, sino preciso que se editase esta obra en condiciones que permitiesen ponerla á la venta por precio moderado, dado el coste que representa la edición, si había de servir de verdadera divulgación. Para resolver tan importante extremo, al patrocinar la Comisaría regia de Turismo este trabajo, convino con la Casa Thomas, de Barcelona, en garantizarle la adquisición de un número de ejemplares de cada tomo, destinados á los principales centros turísticos del extranjero y á regalarlos en España á las escuelas y talleres, para que, conociendo el verdadero valor de la Patria, se estimule el cariño y amor por ella.

Se han publicado tres tomos, que son: *La catedral de Burgos*, con texto del profesor de la Escuela Superior de Arquitectura, D. Vicente Lampérez, y 48 grabados, que, tanto en conjunto como en detalles, representan las bellezas de este edificio, comenzado el siglo XIII y terminado el XVI.

*Guadalajara y Alcalá de Henares* es el título del segundo tomo de los publicados, y tanto por las cuarenta y ocho láminas como por la descripción, de D. Rafael Aguilar y Cuadrado, se comprende que las dos antiguas ciudades castellanas son muy dignas de ser visitadas por el turista.

*La Casa del Greco*, verdadero Museo, debido á la constancia y entusiasmo del marqués de la Vega Inclán, se representa en el tercer tomo. Los grabados, reproduciendo jardines y portadas, arte arquitectónico, estancias, cuadros y otros detalles, unido al prestigioso relato, del director del Museo de Arte Decorativo de Madrid, D. Rafael Domenech, hacen que este tomo sea interesantísimo.

Por otra parte, es popular la Casa del Greco. Cuantos á Toledo llegan visitan este notable Museo, que por sí solo sería suficiente para atraer á la imperial ciudad al gran turismo.

Los talleres de la Casa Thomas han demostrado en los tres tomos publicados que en España se puede competir al editar esta clase de obras con las análogas del extranjero cuando rige una dirección acertada, como resulta en esta ocasión al editarse bajo el Patronato de la Comisaría regia de Turismo.

M. MURO

## GRAVE POR MALOS TRATOS

Según certificación facultativa de la Casa de Socorro de Palacio, el día 22 del corriente se comunicó al Juzgado municipal del distrito que María Llanos Serrano, de cuarenta y siete años, casada, que habita en la carretera de Extremadura, 140, piso bajo, número 5, presentaba erosiones y lesiones en la cabeza, en la región frontal derecha, producidas por el marido de la lesionada.

Esta declaró que era objeto de malos tratos por parte de su cónyuge, Gabriel Díaz García.

Ayer, en las primeras horas de la noche, fué reclamada de nuevo la asistencia facultativa del médico de la mencionada Casa de Socorro, porque María Llanos se había agravado en su dolencia.

Personado el médico en la carretera de Extremadura, núm. 140, visitó á la paciente, certificando que presentaba síntomas de meningitis cerebral, enfermedad que muy bien pudiera ser consecuencia de las lesiones anteriores.

En vista de la declaración facultativa, fué detenido Gabriel y conducido al Juzgado de guardia.

El detenido, por su parte, ha declarado que, en efecto, el 22 fué á pegar á su hija y se interpuso su mujer, recibiendo en la cabeza, de revés, un cachete que le dió con la mano izquierda, porque es zurdo; pero que se lleva muy bien con su mujer, con la que siempre ha vivido en la mejor armonía.

Es decir, que el cachete iba para la niña, y... excusado es decir que hubiera sido de la criatura si no se interponía la madre.

¡Hay cachetes mortales!

## TOROS Y TOREROS

El libro de «Dulzuras».

D. Manuel Serrano García-Vao (Dulzuras), que con tanto aplauso de la afición escribe cuanto con la fiesta nacional se relaciona, ha publicado ya su libro de *Toros y toreros en el año 1913*.

Este libro, que ya hace varios años se viene publicando con extraordinario éxito, contiene, con la minuciosidad que á su autor caracteriza, todo lo ocurrido desde que el fatídico año 13 empezó taurinamente, quitando en Madrid la vida al infortunado Andrés del Campo (Dominguín).

Ganaderos, empresarios, toreros, apoderados, tienen siempre el que ya se llama libro de Dulzuras, como el primero y principal mentor para todos sus asuntos.

Otro libro.

«El amigo Fritz» recopila en un folleto, elegantemente impreso, varios apuntes sobre los tres hermanos Torquito, de los cuales los dos pequeños son aún desconocidos para la afición madrileña.

Del mayor, que en el presente año tomó la alternativa en nuestra plaza, publica el libro de que trato unas cuantas instantáneas, tomadas en días de éxito.

Bomba III y Posada.

Entre los contratos últimamente firmados por estos dos diestros figura una para la plaza de la Coruña en los días 2 y 8 de agosto, respectivamente, y por las negociaciones que están llevando á cabo con varias Empresas, pa-

rece que tendrán una buena cosecha de contratas el año que entrará dentro de pocos días.

Los propósitos de Joselito.

Afirma (según se dice) que el próximo año 1914 toreará 80 funciones, y cuando finalice el mismo despachará el solo cinco corridas, una en Bilbao, otra en San Sebastián y otras tres en Valencia, Sevilla y Madrid.

Si, como es de esperar, piensa matar todos estos toros arriándose, yo deseo que pueda lograr sus propósitos, porque, claro está, si piensa emplear el toro de trampolín, puede enviar al desolladero, no ochenta corridas, ochocientas.

P. ALVAREZ.

## CASA REAL

Despacharon con S. M., á más del jefe del Gobierno, los ministros de Fomento é Instrucción pública.

El Sr. Ugarte nada llevó á la firma del Monarca, limitándose á pura conversación sobre asuntos de Gobierno.

El Sr. Bergamín llevó á Palacio los decretos admitiendo la dimisión al comisario regio de Primera enseñanza de Valencia, Sr. Rivera, y nombrando en su lugar al Sr. Calatayud.

El general Weyler ha estado en el regio Alcázar á saludar á Don Alfonso XIII. Fué ésta la única audiencia tenida por S. M.

El día 30 del actual se verificará la cacería regia en Riofrío en honor de los diplomáticos extranjeros.

Los cazadores saldrán por la mañana en tren especial y almorzarán en el camino.

Después de varias batidas á las reses, regresarán á Madrid al anochecer, en el mismo tren especial, y en el trayecto tomarán el te.

## Homenaje á un sabio español

En estas columnas hemos ya dado á conocer las notables investigaciones que el ilustre académico de la Historia, el marqués de Cerralbo, ha hecho en Torralba (Soria), donde, como resultado de las excavaciones que ha efectuado durante varios años, ha descubierto un yacimiento antiquísimo, en el que, mezclados con instrumentos de piedra del hombre primitivo, existían numerosos restos de gigantes elefantes fósiles, que nuestro antecesor prehistórico cazaba en las remotas edades en que estos animales vivían en España, cuyas osamentas pueden contemplarse en el Museo Nacional, á quien las ha donado el descubridor.

En otros diversos lugares del valle de Jalón ha efectuado también costosas excavaciones, poniendo al descubierto una ciudad ibera y numerosas necrópolis antiguísimas; descubrimientos que fueron objeto de preferente atención por parte del Congreso de Arqueología y Antropología celebrado el año pasado en Ginebra.

Ahora el marqués ha sido objeto, por parte del Instituto de Francia, de una alta distinción al elegirse correspondiente extranjero, tanto más de estimar cuanto que éstos son en número limitadísimo, y el marqués de Cerralbo es el único español que al presente existe en la doctora Corporación francesa.

## DOS ATROPELLOS

El automóvil de los Sres. Anglada y Compañía arrolló ayer en la calle de Sevilla á un individuo, llamado Ildefonso García Marcos, de treinta y nueve años, casado, herrero, y domiciliado en el paseo de las Delicias, 19, tercero.

Acudieron numerosas personas en auxilio del herido, y éste fué trasladado á la Casa de Socorro del Centro, donde fué calificado su estado de grave.

Había sufrido, entre otras lesiones, la fractura de la pierna derecha.

El automóvil causante del atropello iba guiado por el chauffeur José Alvarez Frige.

—El tranvía número 205, haciendo servicio del Retiro á Rosales, arrolló en la calle de Carranza á Laureano González Jiménez, de cuarenta y tres años, y domiciliado en la calle de Antonio Grilo.

El arrollado sufrió una herida en la región occipital y contusiones y magullamientos en todo el cuerpo.

Fué alcanzado al intentar atravesar la vía. En la Casa de Socorro calificaron sus lesiones de pronóstico reservado.

Guiaba el tranvía el conductor núm. 611, llamado Gregorio Peña.

## TEATRO REAL

«LUCIA DE LAMMERMOOR»

Mañana, sábado, se cantará en este teatro *Lucia de Lammermoor*, la celebrada ópera de Donizetti.

Como ya se ha anunciado oportunamente, los principales intérpretes de *Lucia* serán la Sra. Galli Curci y los Sres. Palet y Viglione Borghese.

La función, que corresponde al segundo turno, empezará á las nueve en punto.

«MANON».—STORCHIO Y ANSELMI  
El domingo, por la tarde, en la función correspondiente al primer turno y al abono especial de tardes, se cantará por primera vez en esta temporada la hermosa obra de Massenet, *Manon*.

Rosina Storchio y José Anselmi, los eminentes artistas tan admirados y tan queridos del público madrileño, interpretarán los principales personajes.

La función empezará á las cinco en punto.

## AGRICULTURA • INDUSTRIA • COMERCIO • NAVEGACIÓN

### ASPIRACIONES DE LA AGRICULTURA

Una de las necesidades sentidas que reclaman á voces un remedio urgente es la de que, por uno ú otro medio se provea á la organización de una buena Policía rural.

Es realmente lamentable el estado de abandono é indefensión en que se encuentran la propiedad y los frutos de la tierra. Aunque ya, por fortuna, se extirpó de nuestros campos, con mano enérgica, el bandolerismo, que constituía en la época en que vivimos un verdadero baldón para nosotros, queda, no obstante, el azote temible de la diaria ratería, contra la que no nos es posible luchar hoy por hoy, limitándonos á presenciar el espectáculo tristísimo de ver que recogemos lo que buenamente nos dejan porque no han querido llevarse.

Multitud de concausas contribuyen al estado de cosas que padecemos. Entre ellas figura en primer término la pertinaz apatía con que nos complacemos en mirar todo lo que nos interesa. Vivieramos asociados, y esto sólo bastaría para que la guardería rural, que individualmente establecida es penosa de sostener, pero que en forma colectiva resulta ya bastante económica, nos librara de las vejaciones y atropellos de que se nos viene haciendo víctimas. Cierta que existen en España ochenta y tantas Comunidades de labradores, verdaderos Sindicatos de Policía rural; pero no lo es menos que estas entidades no cuentan las más de las veces con la necesaria protección de las autoridades, especialmente de las judiciales, que, debidas á la política, les alcanza mucho del veneno y la infección de que está plétórica, por lo que ponen su mayor empeño en que no prevalezcan las denuncias ó hacen tasar los daños en cantidades ridículas, todo lo que viene á parar en que se causen perjuicios evidentes á intereses sacratísimos.

Esto por lo que se refiere á las dificultades locales, pues que conocemos algún caso en el que, habiéndose negado un terrateniente á contribuir á los gastos de la Comunidad, pudo la influencia política lo bastante para que ésta viera desconocidos ó negados sus derechos por una real orden.

Si hubiera en todos los pueblos Guardia Civil, y aun si, habiéndola, no fuera distraída de su misión con harta frecuencia, mucho podríamos esperar de la bondad de su servicio; pero teniendo, como tiene, que atender de modo preferente á la vigilancia de carreteras y vías férreas, y sufriendo casi constantemente paralizaciones á causa de las concentraciones que se ordenan á cada paso, y de las que el benemérito instituto resulta la primera víctima, nada tiene de extraño que, á favor de tan felices coyunturas, se repitan los hechos criminosos.

Existen multitud de proyectos de guardería rural enterrados en el ministerio, y yo entiendo que va siendo ya hora de que, por los que tienen el deber de velar por la riqueza pública, se piense en que así no se puede seguir, y que, bien aumentando á la Guardia Civil, con el propósito de dedicar buena parte de ella á ese servicio exclusivo, bien creando un Cuerpo especial, es urgente atender á la custodia de una riqueza que representa varios miles de millones de pesetas.

Si además se pretende que el absentismo desaparezca totalmente, hay que garantizar la seguridad del que en el campo vive, y si así se procura, poco á poco se irá consolidando el movimiento de descongestión de las grandes ciudades, acudiendo la gente al campo con su dinero para dedicarlo á las industrias agrícolas, viniendo á reunirse en él tantas energías morales y materiales como aquí se malgastan, y que aplicadas con cariño á la madre tierra, ella se encargará, como sabe hacerlo, de centuplicar, determinando un bienestar general, sostén el más firme de todas las naciones.

Esta, como otras muchas aspiraciones de la agricultura, sería ya hace tiempo una realidad si acabara el labrador por convencerse de que sólo la unión de todos podrá proporcionarnos la fuerza necesaria para pedirles ó para imponerlas.

JESUS CANOVAS DEL CASTILLO

### MOTORES INDUSTRIALES Y AGRICOLAS

Al desarrollo de la aplicación de motores alimentados con esencia en usos industriales y agrícolas se opone en nuestro país el precio de la gasolina, recargado injustamente por un arancel que la considera como artículo de lujo.

Si el litro de gasolina valiera en España lo mismo que en cualquiera de sus países vecinos, en infinitos usos industriales y en la explotación del campo, veríanse muchos miles de motores, ahorrando fuerzas y cediéndolas para distintos usos, con gran economía.

Aun existiendo esa diferencia enorme en el precio del combustible, constantemente se idean nuevos mecanismos, que consiguen mayores ventajas y aminoran los gastos.

Recientemente los motores de crosson han llamado la atención, pues podrían resolver el problema de ofrecer fuerzas baratas. Sin embargo, por no producir una evaporación de los líquidos pesados á la temperatura del ambiente, requerían una serie de manipulaciones complicadas, que dificultaban su empleo.

La invención de un nuevo motor parece resolver tal dificultad, gracias á una pulverización en los aceites pesados, que mecánicamente produce, sin necesidad de que se eleve la temperatura.

Si que tratemos de hacer una descripción de estos motores, cuya marca es «Massy, Alvergnet et Compañía», citamos el trabajo y el principio esencial sobre que se funda, pues creemos que la cosa tiene una importancia grande para todos.

La Comisión técnica del Automóvil Club

de Francia ha hecho ensayos con resultados excelentes, y, según cálculos muy bien fundamentados, el precio á que resulta el caballo hora empleando aceite de alquitrán de hulla es de cuatro céntimos de franco, mientras que con esencia sube á 24 céntimos, debiendo tener presente que, dado el precio que aquí tiene la gasolina, se puede considerar como el doble para nuestro país.

SINDICATO NACIONAL DE MAQUINARIA AGRÍCOLA  
Pasaje de la Alhambra, 1.—Madrid.

### FERTILIZACION DE LAS HORTALIZAS

Los variadísimos cultivos de huerta son muy exigentes en materias fertilizantes de rápida asimilación, pero con especialidad los que se aprovechan por sus hojas.

Para todos indistintamente debe aplicarse antes de hacer la siembra ó la plantación, la siguiente fórmula de abonos por hectárea: Superfosfato 18 al 20, 600 kilos.

Sulfato ó cloruro de potasa, 180 kilos.

Al dar la primera labor de escarda ó recalc se aplican á la superficie, regando después, 300 kilos de nitrato de sosa á las coles, lechugas, etc., utilizables por sus hojas, y 200 kilos á las que no alcanzan tan gran desarrollo. Cuidese de que el nitrato no quede depositado en las hojas, pues además de que así no lo aprovecharían las plantas, podría perjudicarlas.

### EL PESO DE LOS FARDOS COMERCIALES

En la última Asamblea de la Asociación internacional para la protección legal de los trabajadores, celebrada en Zurich, el grupo catalán presentó una proposición pidiendo que se fijara un peso máximo para los fardos, con objeto de suavizar en algo el duro trabajo de los cargadores de muelles.

El asunto se encuentra en un periodo informativo, y recientemente la Cámara de Comercio de Barcelona dió un informe muy juicioso, que seguramente servirá de norma razonable para resolver la petición.

Efectivamente, por humanidad deben evitarse los trabajos de carga y descarga á brazo, tratándose de bultos excesivamente pesados; por ello se resuelve hoy mecánicamente y sin necesidad de coartar la libertad comercial, que en muchos casos llevaría á destruir industrias precisas, si se tomasen medidas prohibitivas de cierto género.

Las mercancías de maquinaria, hierros y muchas más no pueden siempre dividirse en fardos de peso reducido; por hoy existen sobrados elementos para manejarlas, sin abusar del esfuerzo del hombre.

Bajo este aspecto, nuestros principales puertos están en inmejorables condiciones, y cuanto se legisle en pro de las pretensiones de los obreros será bien aceptado por todos, siempre que puedan conciliarse los intereses y deseos de unos y otros, cosa que no es imposible en esta cuestión.

### UN PUENTE EN DOCE DIAS

El «record» de velocidad en la construcción de grandes puentes lo ha batido hace poco tiempo la Compañía del ferrocarril de Pensilvania, quien ha publicado la historia detallada del trabajo.

Trátase del puente de Newark Bay, cerca de la bahía de Nueva York, que tiene 5.653 pies de largo, algo más de una milla, ó sean 1.692 metros, por el que, además de una doble vía de ferrocarril, pasan diariamente cientos de carros con carga. El puente se incendió en la noche del 4 de junio último, y doce días después cesaba la interrupción del tráfico, gracias á un nuevo puente.

Aun no habla terminado el incendio, cuando los ingenieros de la Compañía tenían contratados 14 clavaestacas, 13 grúas marinas, 21 lanchones, dos remolcadores, seis diques, cinco compresores de aire, tres lanchas para agua, dos carros grúas, dos calderas fijas, tres malacates, dos troncos de caballos, tres millones de pies cúbicos de madera y 1.500 hombres.

El trabajo comenzó por los dos extremos del puente. Se instaló luz eléctrica para el trabajo nocturno y teléfonos para poderse comunicar con todos los obreros. Los jornales se pagaron con un 50 por 100 de recargo para acelerar la obra.

Un médico con un campamento sanitario estuvo de guardia permanente, sin que tuviera que atender más que á un solo obrero que se fracturó un brazo.

Todos los empleados trabajaron con ardor y entusiasmo, manifestando su orgullo por la rapidez de su labor.

El puente quemado era relativamente nuevo, y su valor se estimaba en 130.455 dólares; el puente que le ha sustituido ha costado aproximadamente 295.000 dólares, es decir, que la diferencia de 164.545 dólares fué lo que costó á la Compañía de Pensilvania la rapidez en ejecutar el trabajo.

## CHANTILLY

Selecto chantilly en cajitas, pasteles y postres; exquisitos quesos de chantilly.

Helado de chantilly.

Yoghurt, leche cuajada búlgara, recomendada por todas las eminencias médicas.

Casa de moda.

LA INDIA, Montera, 12, teléfono 4.169.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultarían imposibles atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Realismos de nuestro medio ambiente

Va el niño á la escuela como el animal al aprisco: con inconsciencia, rutinariamente, contrariado repetidas veces y perezooso casi siempre.

Entra en ella lento, desilusionado, abrumada su alma con la expectativa fatigosa de sufrir tres horas de soporífera y monótona labor.

Horas dedicadas á canturrear sin armonía canciones perdurables, circulando con canchales á capricho alrededor de los bancos viejos; á deletrear gangoso y con tonada los monoslabos tipografiados en un cartel amarillo y sucio; á leer entrecortado, con los tonillos de la sección, páginas de historia sagrada ú otro libro cualquiera, sin hacer puntuaciones, sin sentido, perdida la atención, en forma imposible de que el niño, lector, pueda insinuar el más insignificante relato oral de lo que ha leído mal recitado por su boca, por hacerlo sin el simultáneo y necesario concurso de la inteligencia; á mancharse los dedos de tinta en labor de pluma inacabable, porque pierde en hacer palotes, radicados y mal formadas letras, el tiempo que quiere ó el que la casualidad le depara; á sumar, restar, multiplicar y dividir leyendo ó estudiando de memoria reglas de una aritmética no entendida, si se le explicó no atendida, y si algún día atendida, olvidada. Es caso frecuente en esta clase de enseñanza que el niño recitador, seguro de las reglas de una división, no sepa escribir cantidades de millares ni aun casi de centenas simples, si tienen ceros en su composición.

Todo, absolutamente todo, está perdurablemente subordinado en las prácticas pedagógicas de las escuelas de la infancia á recitaciones orales seminfónicas, en minúsculos retazos de varias enseñanzas, por preguntas y respuestas, que no se pueden variar, si el niño, al ser interrogado, ha de contestar expedito, «franco de articulación vocal», en el estrecho círculo material y plástico de cadencias y ritmos de eufonía, exento de toda intelección, que sujeta la dicción mecánica, el aprendizaje, la memoria y la aparente cultura del niño á mera repetición automática, calcada en su espíritu por la grabación intensa de la repetición rigidamente literal de muchos días, semanas, meses y meses, durante toda su estancia en la escuela.

El niño, analfabeto que ingresa en la escuela á someterse á la acción educadora didáctica-pedagógica del maestro, bajo el patrocinio de una Junta local de enseñanza primaria, etc., etc., la abandona á los seis ú ocho años leyendo mal, escribiendo garabatos mal formados, ignorando lo esencial de la Ortografía, inhábil para redactar la más simple carta de familia; desconoce la orientación geográfica de su patria, la historia nacional, régimen político y las sencillas operaciones fundamentales de la Contabilidad. Su lenguaje es el rudo del lugar; moralidad rudimentaria; desconocedor de la calidad, significación y jerarquía de las diversas autoridades y funcionarios de la localidad; más dispuesto á la hostilidad que á la templanza y al respeto, á la crudeza que á la benignidad, á la acometida injustificada y torpemente agresiva que á la defensa serena y reflexiva.

Asoladora desnudez del alma, no fortalecida por la asociación de ideas levantadas y hábitos de cultura, que dan al alma suaves y dulces estímulos al orden, al bien, á la paz, al respeto mutuo entre iguales, obediencia y prudente sometimiento con las jerarquías sociales, amor al trabajo conceptuado como una opresión redentora, acatamiento á la ley, convicción en la justicia social y aspiración al bien común.

Este éxito educador, este horizonte no lo dan las escuelas de la infancia en España, especialmente las escuelas públicas rurales, verdaderos rediles de niños.

El maestro es en ellas la rutina hecha carne; joven ó viejo, es un autómatas desilusionado, maleado por idiosincrasia colectiva; hace lo que hace como mentor oficial asalariado por unas pocas pesetas. No teme á castigos ni espera recompensas.

Sabe que ha de enseñar por dosis homeopáticas, mucho menos de lo que él aprendió en una Normal, donde el estudio de la Pedagogía y las prácticas de su idoneidad profesional no debieron proveerle del sacro fervor necesario al ejercicio de su elevado y humanitario ministerio, ó acaso las realidades humanas y sociales de tantos días de injusticia gravitando sobre el magisterio y nunca bien mirada docencia de las escuelas, no le empujan eficientemente á prácticas educadoras celosas, latentes y eficaces.

El maestro en las aldeas, pueblos rurales y villas pequeñas es un muy humilde é insignificante funcionario; resulta ser más rústico que académico. Su sueldo escaso, su media no porvenir, le priva de ascendente. En la jerarquía de los respetos está en un plano muy inferior al alcalde del pueblo, al cura, al secretario de la Casa de la Villa, al pedáneo, al veterinario, al sargento ó cabo del puesto de la Guardia Civil.

Se le puede ver en la taberna, juega al mus con los tíos, se le tutea, tiene apodo, trabaja en las «hacenderas». Si se acalora en las contiendas locales que ocurren á menudo y son de estirpe muy miserable, se le escucha á él la «diáfana oralidad» de la más repugnante grosería, «brebajes» de palabras «odoríferas» y acres, con interjecciones y apóstrofes de todo linaje, que tienen carta de naturaleza muy extendida y muy consuetudinaria, á fuerza de ser habitual el cinismo rudo de los ineducados, paciencia y pasividad de los cultos.

Este es un tipo de maestro. Los hay de cariz no tan burdo y rústico, pero igualmente inhábiles por sopores de su alma y su cansancio para la educación é instrucción de la infancia.

Hay el maestro de escuelas completas en las cabezas de partido judicial, de entrada ó ascenso, «Vincitor» en «sus» oposiciones, muy «refinadas» por cierto, no sabemos si por pugilatos científicos ó por «escarceos de tramoya»; pero aquello pasó, y el armar ruido los protestantes preteridos, Prensa y concien-

cia pública, fué tormenta de verano y «ejercicio del derecho al pataleo sagrado é inviolable».

Este maestro es señor que cumple... Atilado con afectación, de joven; tranquilo, soberanamente natural ó estoico, de viejo. Miembro de las Juntas sobre formación de listas de jurados, de lo cual tiene tan sólo la noción minúscula y ocasional que le da á conocer la cédula de citación en cualquier convocatoria, asiste para firmar, y firma, eso sí, con letras clásicas de Iturzaeta.

Cumple los horarios de tarea escolar, mañana y tarde. Grave y rígido ante los niños. Alterna sus trabajos entre orales explicaciones, que parecen, por lo iguales de un día á otro y aun de una á otra generación de niños, la cristalización de un texto ó la presentación de una película de cinematógrafo. Otros ratos canta la tabla ó una canción moficada de la escuela en su centuria.

Esta clase de maestro, que trabaja sin originalidad, pero que está en la escuela «sus» horas «de siempre», suele ser de los conceptuados «buenos». El pueblo lo dice!

Hubo exámenes. La Junta local fué citada para el acto, y algunos de sus individuos se enteraron entonces que desde el año anterior eran efectivamente «de esa Junta».

Tomaron asiento en la plataforma los señores componentes de ella; algunos montaron sus piernas una sobre otra, poniendo algún brazo detrás del respaldo de la silla, y más tarde bostezaban á intervalos sin ningún género de disimulo y abriendo plenamente su boca.

El maestro lo es aquel día de ceremonias, y como se destaca, viste lo mejor que tiene. Es su día.

Los niños—muchos aquel día—se oprimen en los bancos. Se hablan silenciosamente inquietos, se empujan con disimulo, cuchichean insultos recíprocos, se hacen guiños, algunos se dan patadas, mirando con aparente temor á la plataforma, y otro, tratando de imitar el rostro robusto del cura que preside el acto, inflama sus mejillas, riendo otros la caricatura, y así, no obstante vedarles el ruido de la solemnidad, se deja escuchar como un siseo activo, una inquietud vibrante.

Terminó la música local su ruido y un niño como de diez años, de mirada viva y con aspecto de simpática travessura, recitó, algo medroso y con tropiezos, una salutación á la Junta, trabajo en verso, «elaborado» por el mismo maestro, según el propio autor expresó antes de que terminaran los aplausos dados al niño.

El padre de éste, que por cierto es el alcalde, recibe felicitaciones, y surge ya en su mente la proposición de un voto de gracias al maestro.

Después, todos los niños de la escuela, arrodillados en los bancos, entonan, coro inarmónico, estrofas piadosas, cuya letra mejor se adivina por lo sabida que por lo escasamente perceptible que sale del canto.

Fueron los niños subiendo por secciones á la plataforma é interrogados por el maestro; fueron contestando deficientemente á todo el cuestionario, ensayado ad-hoc sobre lecciones muy rudimentarias de varias materias de la educación escolar.

Transcurrido todo lo ordinario y corriente en estos casos terminó el acto con dos discursos: uno, con muy pocos latines, del señor cura, que dijo entre otras cosas «menos salientes» «que los niños de hoy «son» los hombres del porvenir, arbolitos tiernos, que de torcerse jóvenes, pueden ser enderezados...», etcétera, etcétera.

Los vocales, incluso el de las piernas amontonadas, le aplaudieron.

El otro discurso fué del maestro quien, después de advertir en el exordio «que su corazón rebosaba de júbilo por la presencia del sublime espectáculo, en el que todo el auditorio, cual más cual menos, allegaban lo bastante, y de desuso para su solemnidad, insinuó que había «visto» los benéficos de la Junta, «celosos» de la educación, ya que «una vez al año» daba tan altisonante muestra de su amor al acto». (Pausa.) «Pestalozzi decía... Aquí por un momento, y con cambiantes de color subido en el rostro, le faltó el hilo del discurso, que fué muy breve, y terminó agradeciendo el voto de gracias unánimemente ofrecido por la Junta.

El alcalde había dicho por lo bajo, pues en voz alta «allí» él no podía hablar, que estaba muy agradecido por lo de su hijo, y en atención á las buenas labores del maestro, pondría cristales á las ventanas de la escuela, que casi no tenían ninguno, y faltaban hacia mucho tiempo, y era «buena lástima», pues por aquellos huecos penetraba el agua y el frío sin compadecerse de los pobres niños; arreglaría la escalera, en la que faltaban algunos escaños, y acaso, acaso algo del piso, abierto en algunos sitios, y «empujando un poco, si las cosas venían bien, centraría» el techo raso, pues estaba feo con aquellas vigas tan toscas y la leña de la techumbre, y que desde luego le mandaría los dos alguaciles por la noche para que los mozos de la enseñanza de adultos no rompieran mesas, como la que estaba arrinconada en trozos en el descanso de la escalera, no blasfemarán y refulnarián amenazas contra el maestro.

Nada de esto se cumplió, y al año siguiente los mismos chicos, deficientemente instruidos, la misma Junta, generalmente indocta y negligente, el mismo «buen» maestro, la misma escuela destartada, el voto de gracias, las «gracias al sacar» ruidadas por el alcalde en estado de promisión para lo sucesivo, todo igual, idéntico, uniforme, invariable.

Estructura rancia de nuestros decaimientos y pasividades habituales, condición perdurable de la incultura general, que no la quebrantan ni los años, los lustros y décadas de atraso, por rutina é inacción de todos, constituyendo algunas veces, por excepción, lamento estéril, enseñanza funesta que se pierde por falta absoluta de energía colectiva para rehabilitarnos entre todos por cooperación general.

Van los mozos á los cuarteles por centenares de analfabetos. Con ellos destila la incultura en las filas del ejército, hijos de la patria idiotas y semisalvajés.

Los que no van por su suerte ó excepción, constituyen la formidable mesnada de la rusticidad cruel y egoísta, que esgrime á diario la quijada de Cain, y hiere á palos, á navajadas, á tiros, nutriendo inmenso grupo profesional de la bravuconería que surte las cárceles y los presidios de desgraciados culpables que durante su reclusión adquieren todas las «idoneidades» que necesita para su total perversione del criminal nato ó predispuerto.

Existen Juntas locales, creadas para realizar frecuentes y patentes actos y funciones en la vigilancia de la educación escolar; pero tales deberes no se realizan.

Existen Juntas provinciales, que están de ordinario convertidas en dispensario de mercedes ó lazaretos políticos.

Los inspectores de primera enseñanza debían ejercer la vigilancia técnica de las escuelas; pero los he conocido, en sus campañas de inspección, haciendo viajes de turistas, cosechando productos y frutos de la fauna y flora, según la prodigalidad de los maestros, y cuando más, si hacen de hombres serios, realizan visitas platónicas, formulistas é ineficaces.

Los maestros! Exceptuando algunos virtuosos y heroicos abnegados, á la generalidad les falta toda clase de estimulantes para que cumplan con su deber.

Los padres! La generalidad manda sus hijos á la escuela si les estorban en casa, y muchos prefieren que vayan á las rastrojeras á guardar el ganado. Su situación miserable no les permite establecer elevadas relaciones por la escuela, perjudicándose su hacienda, cabaña, averlo, yunta, piara ó rebaño.

Si todos estos medios (Juntas, fu cionarios, padres, etc.) fracasan en su respectiva gestión, ¿qué resta hacer?

La pugna viril, el relato de tanta abyección; oficiar de voz acusadora de tanto abandono; delatar este realismo amargo del medio ambiente en que vivimos, enervante de una Patria que ella, por sí, se forma mala, por no hacer un uso celoso de los elementos de que dispone para hacerse buena y próspera.

F. DE LA IGLESIA PINILLA.

Dolores (Alicante), diciembre de 1913.

AUTOMOVILES

MADRID Goya, 6 Daimler BARCELONA Paseo Gracia 78

LOS TEATROS

GACETILLAS

Lara.—En la función extraordinaria de Inocentes, que se verificará el domingo á las cuatro y media de la tarde, se verificará el estreno del juguete cómico en dos actos de Lepina y Pinañol titulado El servicio doméstico; estreno del sainete original titulado Sixto el del lunar, y reprise de la parodia musical de Los intereses creados titulada Crispín y su compadre.

Apolo.—Hoy, viernes, segundo día de Pascua, se pondrán en escena las aplaudidísimas obras siguientes:

A las cuatro en punto, doble, Tenorio musical y La gloria del vencido; á las seis (doble), Los sobrinos del capitán Grant (cuatro actos); á las diez y cuarto (sencilla), ¡Si yo fuera Rey! y sencilla, á las once y tres cuartos, La gloria del vencido.

El sábado, 13.º, vermouth de gran moda, representándose á las seis en punto Los sobrinos del capitán Grant, en sección doble.

Cómico.—Hoy, viernes, segundo día de Pascua, se pondrán en escena en este teatro, en las secciones de tarde y noche, las aplaudidísimas obras siguientes: La piedra azul, á las cuatro y á las siete y cuarto de la tarde y once y media de la noche; El machacante, á las cinco y cuarto de la tarde, y á las diez y media de la noche, ¡Ya no hay Pirineos!

Cervantes.—El cartel de hoy, viernes, ha sufrido una modificación.

A las seis y media de la tarde se representará Como buitres... y á las diez de la noche, El modelo de virtudes.

Honrarán con su presencia esta función Sus Majestades.

Statu quo.—Rafael Calleja, el popularísimo compositor, tantas veces aplaudido, se ha empeñado en que le griten y lo va á conseguir.

No le gritarán como músico, porque eso es muy difícil; pero le gritarán como «bretista», para lo cual ha perfeñado, con el título que encabeza estas líneas, una astracanada en dos cuadros, que se estrenará el próximo lunes con motivo de la función de Inocentes, y que será una verdadera degollación por parte de la compañía.

En el diálogo figuran todos los retruécanos y dislates de su repertorio, tan celebrados en cafés y saloncillos, pero que puestos así, unos detrás de otros, es muy posible, casi seguro, que den lugar á que el público pida su cabeza.

Por si tal ocurre, Calleja se ha apresurado á ponerla á disposición de la Empresa, que con esta sólida garantía va despreocupada al estreno.

El popular maestro está dispuesto á perder la cabeza en obsequio al público; no tiene más que una esperanza: que el público la haya perdido antes. La música se las trae. Es del aplaudido libretista Sr. Estremera, que no está dispuesto á perder la cabeza; dice que con la de Calleja hay bastante.

Alvarez Quiñero.—Desosca esta Empresa

de corresponder al favor del público, se ha decidido á dar por la tarde función popular todos los días de trabajo, poniendo en escena, á precios de sección sencilla, la obra en tres actos, siete cuadros y tres películas: Los marinos de papel.

Por la noche sigue representándose la aplaudida comedia en tres actos Los hijos del arroyo.

Instalada ya la calefacción, la temperatura del teatro es sumamente agradable.

LAS HERMANAS TORRES

Las distinguidas tiples Srts. Consuelo y Paquita Torres nos ruegan digamos lo siguiente:

«Como alrededor de nuestra separación de la compañía del teatro Eslava se han forjado hipótesis falsas que nos perjudican, nos interesa hacer público que dicha separación ha obedecido, en primer término, á negarnos á hacer la clase de obras que son base de aquel negocio, y en segundo término, nuestra incompatibilidad, planteada por cierta segunda tipe estrechamente ligada á la Empresa.»

VARIETÉS Y CINES

GRAN TEATRO EXITOS GRANDIOSOS

Ultimo día de Marco Antonio y Cleopatra

La marcha de los Reyes

Juve contra Fántomas.

Butaca, 0,50.—General, 0,15.

Hoy inauguración de los Bailes de máscaras

De una de la noche á la madrugada.

A NUESTROS LECTORES

Un seguro gratis para cada suscriptor

LAS SUSCRIPCIONES PUEDEN HACERSE EN CUALQUIER DIA DEL MES, RIGIENDO HASTA LA MISMA FECHA DEL AÑO SIGUIENTE.

A virtud de contrato celebrado con la «Zurich», importante y poderosa Compañía General de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad civil, domiciliada en Zurich (Suiza), LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA regala á todos sus suscriptores de año, completamente libre de todo gasto, un Seguro de accidente ferroviario, bajo las siguientes condiciones:

PRIMERA.—La «Zurich» asegura á todos los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el solo hecho de serlo, contra los accidentes de que el asegurado pudiera ser víctima hallándose de pasajero en una vía pública de ferrocarril, con vía propia, de cualquier sistema y clase y en un punto cualquiera del Globo.

Sólo se consideran como accidentes de viaje, y por lo tanto, sólo serán cubiertos por el presente seguro, los accidentes causados por un siniestro que sufriese el tren, ocupado por el asegurado, á consecuencia de incendios, rayos, descarrilamientos, choques, hundimientos de terraplenes, túneles y puentes, hundimientos de terreno, etc., etc.

Los efectos del seguro no se extienden á regiones en que reinen guerras ó perturbaciones civiles.

SEGUNDA.—Tienen derecho al seguro todos nuestros suscriptores de año, cualquiera que sea su sexo, edad, profesión ú ocupación, incluso los ambulantes de Correos y de ferrocarriles y el personal de las Compañías de wagons-lits y wagons-restaurants.

Por lo que se refiere al personal de ferrocarriles y de wagons-lits y wagons-restaurants, debe advertirse, sin embargo, que sólo estarán cubiertos del riesgo si al ocurrir el accidente iban en el tren como pasajeros, pero sin prestar ningún servicio en el mismo tren.

TERCERA.—La «Zurich» garantiza:

A.—Si algún asegurado muriese á consecuencia de un accidente ferroviario, producido por las causas á que se refiere el artículo 1.º, sus sobrevivientes percibirán

10.000 PESETAS

Tendrán derecho á esta indemnización las personas siguientes:

1.º El esposo ó la esposa sobreviviente de la persona asegurada.

2.º Los hijos de la misma.

3.º Los padres, y últimamente,

4.º Los hermanos, y los hijos de aquellos hermanos que ya no vivieran, entendiéndose que la primera categoría de sobrevivientes que por orden correlativo exista, excluye del beneficio á los que siguen después, y que el recibo librado por aquélla descarga por completo de todas sus obligaciones, tanto á la «Zurich» como á LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

B.—Si á consecuencia del accidente, y dentro del plazo de un año, á partir de la fecha del mismo, el asegurado queda en absoluto, y de un modo que se pueda considerar como permanente, inválido ó incapacitado para el trabajo, el propio asegurado percibirá

10.000 PESETAS

CUARTA.—Para los efectos de estos seguros se considera invalidez total: la pérdida ó inutilización total de ambos brazos ó de ambas manos, de ambas piernas ó de ambas pies, ó de un brazo y una pierna, ó de una mano y un pie, como también la ceguera total, la parálisis total y el desarreglo de las facultades mentales que cause incompleta incapacidad para el trabajo.

QUINTA.—Este seguro cubre los accidentes que en la forma enumerada puedan ocurrirle á los suscriptores de año de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA durante el período de 365 días que comprende su suscripción, empezando á contarse ésta desde el día si-

guiente al de la fecha del recibo que se entregará al suscriptor.

SEXTA.—Para acreditar su calidad de asegurado por LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en la «Zurich», basta sólo el recibo de suscripción que se entregará á cada suscriptor.

SEPTIMA.—Los actuales suscriptores de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA que quieran disfrutar de los beneficios de este seguro, deberán enviar á nuestra Administración el importe de tantas mensualidades como sean necesarias para completar un año, teniendo en cuenta las que lleva transcurridas su suscripción.

Los precios de suscripción por año son los siguientes:

Madrid. . . . . 18 pesetas.

Provincias y Portugal. . . 20 »

Unión Postal. . . . . 36 »

América y Oceanía. . . . 60 »

Los pagos tienen que hacerse por adelantado, en libranzas de la Prensa, Giro Postal, Giro Mutuo, sobres monederos, letras ó cheques, y á nombre del señor administrador de este periódico,

Apartado de Correos 105, ó personalmente en nuestras OFICINAS CENTRALES: ARENAL, 1, MADRID

Recomendamos muy especialmente á cuantas personas nos favorezcan con su suscripción, envíen con toda claridad su nombre y dos apellidos, señas exactas de su domicilio y provincia á que pertenezca el pueblo de su residencia.

Los regalos de moda

Quien tenga que hacer algún regalo y visite la Exposición de la Casa Serrano, esté seguro de encontrar algo que le acreditará de persona de buen gusto ante quien reciba el obsequio.

Serrano, Infantas, 27, y Alcalá, 14, Palacio de la Equitativa.

Variación radical

Comerciantes, si queréis desterrar disgustos y aumentar vuestro beneficio en el próximo año, arrinconad el cajón abierto, sustituyéndolo por la caja registradora «National».

Preciados, 11, Madrid.

CORONAS y flores. «Rublo», Concepción Jerónima, 3, entresuelo.

NOTICIAS GENERALES

Hoy, viernes, dará en el Ateneo de Madrid D. Baldomero Argente, á las seis de la tarde, una conferencia sobre el tema «El problema agrario».

Después de un viaje profesional en que ha visitado las instituciones antituberculosas existentes en Cádiz, Málaga, Murcia, Alicante, Valencia y Segovia, y las regiones más apropiadas al tratamiento de las enfermedades del pecho y tuberculosis infantil, ha regresado á Madrid, encargándose de su consulta, nuestro distinguido amigo el Dr. Malo de Poveda.

El sábado 27 del corriente, á las diez de la noche, dará una importante conferencia en el Círculo de la Unión Mercantil el ilustrado español, residente en la Concepción, de Chile, D. Bernardino Corral, sobre el tema «España y la emigración».

VIRGINIA FABREGAS.—La hermosa actriz mejicana está efectuando por las Repúblicas sudamericanas una campaña brillantísima.

En el teatro Olmedo, de Guayaquil, ha estrenado con gran éxito «Malvaloca», «La cena de las burlas» y «Rosas de otoño», distinguiéndose mucho la bella actriz y Gerardo de Nieva.

De Guayaquil irá la compañía á Quito, Lima, Santiago de Chile, Valparaíso y Buenos Aires, dirigiéndose finalmente á Méjico, donde Virginia Fábregas recobrará el teatro que lleva su nombre, y que ha vuelto á poder suyo por fallecimiento de su esposo el actor don Francisco Cardona.

Virginia Fábregas sigue proponiéndose venir á España y trabajar en Madrid dentro de pocos meses.

El 23 del actual, día de S. M. la Reina, se verificó en el Real Sitio de San Ildefonso el reparto de lotes de prendas del Roperío de Santa Victoria.

Celebróse dicho acto en la Casa de Canónigos, presidido por el teniente cura de la iglesia del Cristo, Sr. D. Victoriano Barroso, y la presidenta, señora de Cabrera, con asistencia de las vicepresidentas y de varias señoritas socias que ayudaron á tan caritativo reparto.

Esta benéfica institución, fundada por Su Majestad la Reina Doña Victoria (q. D. g.), y que la egregia señora no desatiende ni por un momento, se ha visto favorecida en el año actual por un valioso lote de prendas, compuesto de cincuenta, y entre ellas dos elaboradas por sus augustas manos, que han sido adjudicadas á los pobres de la localidad en unión de otro valioso lote de calzado, donativo de S. A. R. la Infanta doña Isabel, y las reunidas por la Junta, cuyo total ha ascendido á 413.

Galletas francesas é inglesas

los mejores surtidos en Casa de Rivas García, Peligros, 10 y 12.

CORSETS GUILLEN

EL MAS ELEGANTE Caballero de Gracia, 18 y 20. Teléfono 3.537.

EL MEJOR AGUINALDO

lo hace la Casa Seseña dando elegantes gabanes pluma ó ingleses desde 30 pesetas y bonitas capas desde 25, que valen doble. Cruz, 30, y Espoz y Mina, 11.

RETAZOS HIGIENICOS

La moda en el calzado.—A los pies de las señoras.

Póngome en este retazo a los pies de las señoras, no en el sentido metafórico que la cortesía exige a todo caballero cuando saluda, desde que escribe a las damas, no; yo me pongo hoy a los pies de mis lectoras amables, para decirles, para exponerles, los grandes perjuicios que a su salud ocasiona el calzado que la moda ha impuesto recientemente.

Acabo de regresar de Madrid, donde por apremios de mi profesión tuve que estar cuarenta y ocho horas, y en estas he quedado atónito al contemplar la enormidad incommensurable de tacón que llevan las señoras en sus elegantes botitas y encantadores zapatos: es un horror, un verdadero horror que la moda, esa tirana absoluta de nuestro organismo, tenga esas creaciones que casi siempre están en pugna con la higiene.

¿No os habéis fijado, estimables lectoras, en la actitud, en la forma que quedan vuestros diminutos pies, cuando los aprisionáis dentro de ese calzado modernista provisto de estrechísimos tacones de siete... u ocho centímetros de largo? (Yo los he visto y medido en una elegante zapatería y tenían ocho centímetros de altura por un centímetro de base y eran ¡pásmense ustedes! para ir en coche...) Pues el pie en esas detestables condiciones va doblado en acentuadísima flexión, formando el metatarso (que es el trozo del pie comprendido desde la raíz de los dedos hasta los tobillos) y los dedos, un ángulo casi recto. ¿Cómo podréis andar así sin perder el centro de gravedad y sin que sufráis a cada momento torceduras, esguinces, distensiones, amén de las horribles deformidades que tal actitud ocasiona en los pies?

Sabed, amigas mías, que al llevar el pie así, aprisionado y atroce doblado por la espeluznante altura de los tacones «dernieres», os exponéis a sufrir, aparte de caídas y esguinces, como dejo dicho, artritis, ó sea inflamaciones de la articulación del metatarso con los dedos; a sinovitis, otra afección de las articulaciones; hasta el reumatismo hallará así en vuestros pies campo abonado para su implantación; os veréis también sufriendo con frecuencia torceduras de la columna vertebral (espinazo), y en la parte anterior de la planta del pie, donde nacen los dedos, una porción de durezas y callos, que os obligarán a menudear las visitas al gabinete del pedicuro, el cual, después de todo, os privará temporalmente del sufrimiento; pero no podrá impedir la forma antiestética de vuestro pie, visto al desnudo, forma que la ocasiona solamente, implacablemente, el uso de calzado con tacones, no altos, sino altísimos. Y por si todo esto que dejo dicho os pareciera poco, he de decirlos que usando semejante calzado os exponéis a sufrir de sabañones, que no sólo se producen por el frío, sino por todo aquello que sea capaz de anorar la circulación de la sangre dentro de los vasos capilares (arterias pequeñas), que circulan por los dedos, y hasta la gangrena de los pies pudiera producir la falta de riego sanguíneo en aquéllos, por la compresión constante ejercida al llevar el pie doblado, casi en ángulo recto.

Ved, pues, estimadísimas lectoras, cómo con usar zapaticos con esos kilométricos tacones os exponéis a sufrir una porción de enfermedades, que no sólo perturban vuestra salud, si que también desbellean la estética de vuestros pies, parte preciada de la plástica femenina, a quien los poetas dedicaron sus estrofas.

Dejad, por tanto, esa nefasta moda, y ya que no uséis el antiguo «coturno» de las romanas ó las «sandalias» de las cenobitas, decid al menos a vuestros zapateros que corten cuatro ó cinco centímetros de los tacones de vuestro calzado, y ganaréis mucho en salud y estética.

Yo, francamente, mientras perdure moda tan abominable, aun á trueque de pecar de grosero, ni me rindo á los pies de las señoras, ni se los beso.

DR. CORRAL Y MAIRA.

Linares, 4 de diciembre 1913.

BIBLIOTECAS PUBLICAS DE MADRID

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archivistas, Bibliotecarios y Arqueólogos se encuentran abiertas, todos los días laborables, las Bibliotecas siguientes:

- Real Academia Española (Felipe IV, 2), de nueve á trece.
- Real Academia de la Historia (León, 21), de doce á diez y siete.
- Archivo Histórico Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de ocho á catorce.
- Consejo de Estado (Mayor, 93), de diez á doce.
- Escuela de Arquitectura (Estudios, 1), de ocho á doce y de catorce á diez y seis.
- Escuela Industrial (San Mateo, 5), de once á catorce y de diez y siete y media á veinte y media, y los domingos, de once á trece.
- Escuela de Sordomudos y Ciegos (Castellana, 63, pral.), de nueve á doce.
- Escuela de Veterinaria (Embajadores, 70), de nueve á trece.
- Facultad de Derecho (San Bernardo, 59), de ocho á catorce, y los domingos, de diez á doce.
- Facultad de Farmacia (Farmacia, 2), de ocho á catorce.
- Facultad de Filosofía y Letras (Toledo, 45), de nueve á quince, y los domingos de once á trece.
- Facultad de Medicina (Atocha, 104 y 106), de ocho á catorce, y los domingos, de nueve á doce.
- Instituto Geográfico (Paseo de Atocha, 1), de ocho á catorce.
- Ministerio de Hacienda (Alcalá, 7 y 9), de nueve á catorce.
- Museo Arqueológico Nacional (Serrano), de diez á diez y seis, y los domingos, de nueve á doce.
- Museo de Ciencias Naturales (Paseo de Recoletos, 20), de ocho á trece.
- Jardín Botánico (plaza de Murillo), de once á trece.

Museo de Reproducciones Artísticas. (Alfonso XII, 52), de nueve á doce y de quince á diez y siete.

Biblioteca Nacional (Paseo de Recoletos, 20), de nueve á diez y ocho, y los domingos, de diez á trece.

Presidencia del Consejo de Ministros (Marqués de la Ensenada), de nueve á catorce.

Sociedad Económica Matritense (plaza de la Villa, 2), de trece á diez y siete.

Talleres de la Escuela Industrial (Embajadores, 68), de nueve á trece y de diez y siete á diez y nueve.

El número aproximado de volúmenes que contienen las expresadas Bibliotecas asciende á 1.400.000, y, por término medio, concurren á las mismas diariamente 1.500 lectores.

COMPANIA COLONIAL

Tapiocas, té, cafés, insustituibles por su calidad. MONTERA, 8, y MAYOR, 18.

Para evitar perturbaciones en nuestros servicios de contabilidad y en el de nuestras suscripciones y envíos á correspondientes, rogamos á todos que, al dirigir su correspondencia al periódico, consignen siempre en sobres y paquetes el número de nuestro apartado en Correos, que es el 105.

ALCANCE POLITICO

Dentro de dos ó tres días se hará una pequeña combinación de gobernadores, en la que habrá un solo nombramiento y algunos traslados.

El ministro de la Gobernación ha concedido á la Diputación provincial de Valladolid la excepción de subasta para adquirir un edificio contiguo al Hospicio y con destino á Casa de Maternidad.

El subsecretario de Gobernación, Sr. Prado y Palacio, tuvo anoche la atención de obsequiar á los periodistas que hacen diariamente la información en dicho departamento con un delicado y espléndido lunch, al que asistieron los señores ministro de la Gobernación, director de Administración y los altos funcionarios del ministerio.

Esta amistosa reunión fué motivo para recordar sucesos y anécdotas políticas, y para que el Sr. Sánchez Guerra, recordando sus tiempos de periodista, dedicara á la Prensa todas frases cariñosas y tributos de justicia, á los que correspondieron los presentes reiterando su reconocimiento por las atenciones que se les guardan en su diaria tarea de información.

Fué un rato verdaderamente fraternal y agradable para presentes y ausentes.

El Sr. Sánchez Guerra dedicará todo el día de hoy á firmar los nombramientos de nuevos alcaldes, á fin de que éstos puedan posesionarse el día 1.º, al constituirse los Ayuntamientos.

Llega hasta nosotros la noticia de que el señor conde de la Montera, en un trabajo de información que aparecerá hoy en un colega de la mañana, se declara autor del artículo publicado en *El Diario de la Marina*, de la Habana, y reproducido por diferentes periódicos de esta corte.

El ministro de la Gobernación manifestó esta mañana que hay algunas esperanzas de que la huelga de Ferrol pueda solucionarse en un plazo breve.

Del resto de España no tenía el Sr. Sánchez Guerra noticia alguna de importancia que comunicar.

Dice el Presidente

Después de despachar con el Rey, el señor Dato se trasladó al ministerio de la Gobernación, en donde celebró una larga conferencia con el general Miranda.

El Sr. Dato recibió, como de costumbre, á los periodistas, á quienes dijo que al Rey había afectado mucho la muerte del Sr. Aguilera, y que al despachar hoy con él le preguntó detalles sobre los últimos momentos de la ilustre personalidad, comunicándole el señor Dato las referencias que tenía por los individuos de la familia.

El Gobierno se propone asistir al entierro con carácter particular, por supuesto, en atención á no tener carácter oficial el acto.

No se conceden honores, porque no hay precedentes, y concederlos sería peligroso; pero tendrá el entierro algo que valga tanto como los honores, y es, que constituirá una manifestación imponente, en la que tomará parte Madrid entero, como homenaje de respeto al finado y hasta de gratitud al gran maridriño.

Manifestó el Sr. Dato que hoy almorzaba con los señores ministros de la Guerra y general Jordana. Este último se propone marchar mañana á Melilla.

El Rey ha despachado hoy con los ministros de Instrucción pública y de Fomento, porque, á pesar de ser estos días de vacaciones para muchos, él no ha querido interrumpir el despacho.

Refiriéndose al viaje de «Carlos V», las impresiones que el Gobierno tiene le permiten creer que dicho buque llegue mañana á Veracruz.

Los periodistas hablaron al Sr. Dato de la ratificación que hace el señor conde de la Montera de cuanto contiene el artículo publicado en «El Diario de la Marina», de cuyo trabajo se declara autor.

Dijo el Presidente que *La Época* le contestará, como ya ha contestado otras cosas en artículos que, inspirados por él, ha publicado.

Insistió el jefe del Gobierno en que sólo perseguirá rectificar las inexactitudes en que involuntariamente ha caído el Sr. Maura y Gamazo al referir los hechos de la última

crisis declarando nuevamente que ha llegado al Poder sin solicitarlo ni ambicionarlo, con el reconocimiento absoluto de sus escasas aptitudes, pero aceptándolo con la convicción de que lo hacía en el cumplimiento del deber.

«Todos nos conocemos—añadió,—ya en el Parlamento, ya en los Tribunales, y creo que se me tomará tal como soy.»

Hay en el trabajo del Sr. Maura y Gamazo censuras amargas para personas, que yo entrego al juicio público.

Si en el Parlamento nos hacen objeto de ataques personales, los rechazaremos, porque no somos de los que callamos.

Nunca creí que hubiera redactado el artículo á que nos referimos el Sr. Maura y Gamazo. Más bien creí que hubiera sido hecho el artículo sobre una entrevista, y que al trasladar las ideas á las cartillas se incurriese en inexactitudes.

Si cree el autor del artículo que con éste quebranta al Gobierno, está equivocado, porque no nos resta opinión, desde el momento en que aquí y fuera de aquí se sabe todo lo que ocurrió en la última crisis.»

Audió después el Sr. Dato á la conversación que separadamente tuvo el Rey en Palacio el día de la Reina Victoria con los señores Romanones, Villanueva y Alhucemas.

No fueron conferencias, sino simplemente cambios de impresiones que corresponden á las altas posiciones que dichas tres personalidades ocupan en el partido liberal.

En los comentarios que acerca de ellas se hacen, cree el Sr. Dato que se va muy allá; pero si éstos acertaran en lo referente á la unión del partido liberal, lo celebraría, porque el Gobierno quiere tener frente á él, no un partido dividido, sino un partido liberal unido y fuerte.

La unión sería un suceso satisfactorio para todos.

Manifestó por último el Sr. Dato que los funerales oficiales por el marqués de Pidal no se celebrarán hasta el 2 ó el 3 de enero, porque no permite la Liturgia que puedan verificarse en estos días.

Un hombre asfixiado

En un cajón de madera, destinado á guardar herramientas, situado en la Moncloa, sitio denominado Parcela de las Minas, se ha encontrado esta mañana el cadáver de un hombre.

Avisado el Juzgado de guardia, se personó en dicho sitio, acompañado del médico de guardia del distrito de Palacio, para que certificara las causas que habían motivado su muerte.

Reconocido por el facultativo, certificó que ésta había sido ocasionada por asfixia, producida por las emanaciones de un brasero encontrado al lado del cadáver.

Hechas las indagaciones de identificación, se vino en conocimiento de que el cadáver era el de un individuo llamado Félix Díaz, de cuarenta y seis años de edad, y de oficio zapatero, domiciliado en la calle de Cea Bermúdez, núm. 2.

El infortunado Félix debió, seguramente, refugiarse allí anoche, buscando calor en el brasero que tenía encendido el guarda, y al quedarse dormido pereció por asfixia.

LOS MEJORES

mazapanes y los de marcas más acreditadas son los que vende Emilio González (sucesor de Venancio Vázquez) en su establecimiento de la Carrera de San Jerónimo, 29. Probados, y comparad.

EXTRANJERO

Ante «La Gioconda».

ROMA. Se ha permitido hoy al público visitar gratuitamente *La Gioconda*.

No obstante el mal tiempo, pues el día ha sido frío y lluvioso, mucha gente ha acudido al Museo Borghese.

El desfile se ha hecho por grupos, sin que ocurriera ningún incidente desagradable.

Había sido reforzado el servicio de guardia de los días anteriores.

Ejecuciones en China.

PEKIN. Por orden de Yuan-Shi-Kai han sido pasados por las armas un comandante y diez oficiales que mandaban tropas, que se amotinaron.

Anúnciase que por la misma causa, y por virtud de otra orden presidencial, serán fusilados también 200 soldados.

La cuestión de Armenia.

CONSTANTINOPLA. Los embajadores de Rusia y Alemania han sido recibidos hoy por el Gran Visir en audiencia especial.

Tenía por objeto tratar de la cuestión de Armenia y darle noticia de los progresos que en aquel territorio se van á implantar.

El entierro de Claretie.

PARIS. El sábado se efectuó el entierro del cadáver de M. Jules Claretie.

En el fúnebre acto pronunciaron discursos: Monsieur Jean Richepin, por la Academia Francesa.

Monsieur Robert de Flers, por la Sociedad de Autores.

Monsieur Albert Carré, por los directores de teatros.

Monsieur Adolphe Brisson, por los críticos.

Y M. Monet Sully, por los artistas de la Comedia Francesa, de la que durante tantos años fué administrador el ilustre literato fallecido.

El aviador Bider.

BERNA. El aviador Bider, que salió de París por la mañana, ha aterrizado á las dos y cuarto de la tarde en esta ciudad.

Detalles de la catástrofe de Michigan

NUEVA YORK. Son desconsoladoras las noticias que llegan de la catástrofe que se desarrolló anoche en Michigan.

Los muertos fueron cinco hombres y 75 entre mujeres y niños.

# ANEMIA



# ANEMIA

La anemia entenebrece la existencia de la mujer. Descaece ésta privada de fuerzas, privada de alegrías. Poco á poco sus mejillas van perdiendo el color, reemplazado por una palidez mortal: vélanse de tristeza sus ojos, languidece su postura y sus actitudes revelan debilidad y extenuación. Si no hace caso de su mal, pronto aparecerán los irremediables síntomas de la tisis.

Necesaria le es sangre rica y pura. Dadle desde hoy las **Píldoras Pink**, pues ellas la suministrarán, con cada píldora, esa deseada sangre rica y pura. Las Píldoras Pink dan fuerzas, ganas de comer y buenas digestiones: tonifican el sistema nervioso y restituyen el encanto y el júbilo propios de la salud perfecta.

— CURACIONES —

Ved cuán rápidamente las Píldoras Pink han restituido la salud á D<sup>ña</sup> María Arce, habitante en Madrid, Santa Lucía, 10, 1.º centro.

«Estaba muy anémica, nos escribe esta señora, y padecía sin tregua de toda clase de incomodidades: dolor de cabeza, palpitaciones, nerviosidad extrema. Tenía malísimo semblante, pálida, débil hasta no poder más, con las piernas hinchadas y sin poder casi sostenerme: en fin me encontraba muy mala. Una amiga mía, que también había estado muy anémica y que se había curado muy bien con las Píldoras Pink me aconsejó que tomara este mismo remedio. Compré efectivamente una caja, por vía de ensayo, y pronto vi que las Píldoras Pink son en verdad buenas: con la primera caja me bastó para mejorar mucho; me sentí más fuerte y animada. Claro está que seguí tomando las píldoras y así no tardé en encontrarme curada por completo.»

He aquí otra carta. Esta es de D. Antonio Díaz, habitante en Aznaga (Badajoz) y se refiere á la curación de su ahijada Srta. Carmen Díaz Doran. Dice así:

«Gracias á las excelentes Píldoras Pink he recuperado la salud mi ahijada Carmen Díaz Doran. Muy afectada por la anemia, la pobre niña padecía unos desarreglos nerviosos que me alarmaban muchísimo. Su agitación era tan grande que no desahucaba por la noche: constantemente padecía palpitaciones del corazón, dolores de cabeza y aun en todo el cuerpo. La rapidez con que las Píldoras Pink han aliviado todos estos trastornos ha sido, en verdad, maravillosa: al mismo tiempo que iban atenuándose, la paciente mejoraba visiblemente. Por último ha llegado á estar buena de todo: las Píldoras Pink han efectuado en este caso una curación muy hermosa.»

## PÍLDORAS PINK

Se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja, 21 pesetas las seis cajas.

Dió la voz de fuego un desconocido.

Produjose en seguida la alarma, y al pretender librarse del supuesto fuego, se atropellaron los concurrentes, pateándose unos á otros.

Los cadáveres han aparecido amontonados. Anunciando la dimisión.

SOFIA. Parece ser que el ministro de Negocios Extranjeros, volviendo de su acuerdo, presentará la dimisión para impedir que se vea en la necesidad de presentarla todo el Gobierno.

El testamento de Rampolla.

ROMA. Los periódicos dedican preferente atención al testamento del cardenal monseñor Rampolla.

El que se ha encontrado es del año 1882. Se supone, al parecer con fundamento, que existe otro de fecha más reciente, que es el que no aparece por ninguna parte.

Los familiares del difunto cardenal creen recordar que monseñor Rampolla otorgó un segundo testamento hace próximamente tres años.

Cuantas diligencias se han hecho para su busca han resultado hasta ahora totalmente inútiles.

Victimas de una explosión.

ROMA. Según las últimas noticias, son 17 los muertos á consecuencia de la explosión ocurrida en una fábrica de pirotecnia en Torre Annunziata.

Ensayos de un hidroaeroplano.

ROMA. Muy en breve será ensayado en el campo de aviación de Mirafiori un nuevo hidroaeroplano, del cual se afirma que es la última palabra entre los de su clase.

La estabilidad está perfectamente asegurada.

Su velocidad es de 200 kilómetros por hora.

El Sultán de Turquía, enfermo.

CONSTANTINOPLA. La ceremonia del *Selamnik* no podrá verificarse hoy, como es costumbre tradicional.

Obedece la suspensión al hecho de hallarse el Sultán seriamente indispuesto.

Fenómenos sísmicos.

NUEVA YORK. A lo largo de la costa de California se han dejado sentir terremotos submarinos, sin que haya noticia de haber ocurrido desgracias personales.

Los rebeldes en Torreón.

MEJICO. Telegrafían de Juárez que los rebeldes han ocupado de nuevo la ciudad de Torreón.

Tal ha sido el resultado de un combate sangriento, en que han tomado parte 12.000 hombres.

El general Herra, que mandaba las fuerzas revolucionarias, ha resultado herido.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

- REAL.—No hay función.
- PRINCESA.—5, La malquerida y El caprichito.
- 10, La malquerida y El caprichito.
- ESPAÑOL.—4,30, El gran tacato.
- 9,30, Celia en los infiernos.
- COMEDIA.—5, El orgullo de Albacete.
- 9,45 (función popular), La morera de plata.
- LARA.—4,30, Petit café (tres actos) y A la orilla del Ebro.
- 10, De cerca.—11 (doble), La catástrofe de Burgos (dos actos).
- APOLO.—4 (doble), Tenorio musical y La gloria del vencido.—6 (doble), Los sobrinos del capitán Grant (cuatro actos).
- 10,15 (sencillos), Si yo fuera Rey.—11,45, La gloria del vencido.
- ZARZUELA.—4 (doble), El amor bandolero y El tren de lujo.—6,15 (doble, tres actos), El marido sonriente (de Der Lachende Ehemann).
- 10,30 (sencillos), El amor bandolero.—11,45 (sencillos), El tren de lujo.
- PRINCE.—4,30, El Lobo y Música popular.
- 9,30, El Jorobado.
- COMICO.—4 (sencillos), La piedra azul.—5,15 (doble), El machacante (dos actos)—7,15 (sencillos), La piedra azul.
- 10,30 (sencillos), ¡Ya no hay Prineos!—11,30 (sencillos), La piedra azul.
- ESLAYA.—4 (doble), Apaga y vámonos, El ratón y el agua, patos—6 (doble), Las píldoras de Hércules.
- 10 (doble), Las píldoras de Hércules.
- CERVANTES.—6,30 (vermouth), Como buitres... (dos actos)—10 (sencillos), El buen policía (un acto dividido en tres cuadros)—11 (doble), Trampas y cartón (dos actos y varias películas).
- NOVEDADES.—5, La plebe.—6, A orillas del Ebro.—7,15, Matías López.—8,15, La plebe.—10,45 (doble), La Faraón (dos actos).
- MARTIN.—4, La última hora.—5,15, Hay que picarlas.—6,30, El ministro se casa ó El amor en Gobernación.—7,15, La última hora.
- 10,15, El ministro se casa ó El amor en Gobernación.—11,30, La última hora.
- TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—6 (sencillos), Los marinos de papel.—10,30 (especial), Los hijos del arroyo.
- TEATRO INFANTA ISABEL.—4,30, Troteras y danzaderas ó Los pendientes de la Tarara.—6,30, El pobre Don Benito.
- 9,45, La señora de González.—10,30, El caballo de Be partero.
- COLISEO IMPERIAL.—4, El nacimiento.—5, Silencio.—(especial)—6,30, El gran tacato (especial).
- 8,45, Películas.—9,30, En el portal de Belén ó chico en grande.—10,30, Malvaloca (especial).
- GRAN TEATRO.—Cine-matístico popular.—4 (sencillos), Juve contra Fanionas. (1.500 metros) y otras.—De las 6 de la tarde á 12,30 de la noche, colosal programa: La marcha de los Reyes (1.500 metros), Marco Antonio y Cleopatra (último día) y otras.—Butaca, 0,50.—General, 0,15.
- PRINCE ALFONSO.—Rey de los cinematógrafos.—Éxitos: Corazón de artista.
- SALON DORE.—Por secciones desde las 8 de la tarde. Estreno: El profesor Misterio.
- BENAVENTE.—Secciones de cinematógrafo de 8 á 12,15.

LA RENUNCIA DE UNA GRANDEZA
El ducado de Amalfi

Se nos ruega la publicación de las siguientes líneas:
Excelentísimo señor secretario de la Diputación permanente de la Grandeza, duque de la Vega.
Muy respetable señor mío: Del examen escrupuloso de los documentos que formaron el expediente para la concesión del ducado de Amalfi, resulta que no soy descendiente de los primeros duques, ni pariente del último poseedor; afirmación que puede comprobarse con la genealogía documentada que obra en el ministerio de Gracia y Justicia.

esa dignidad en los siglos XV, XVI y XVII pudieron ostentar conjuntamente el privilegio genuinamente castellano de la Grandeza de España, que jamás fué otorgada al mencionado ducado, creado por Fernando I, Rey de Nápoles, en 23 de mayo de 1461 y confirmado en 13 de noviembre de 1462 por el Rey Don Felipe IV, con arreglo a los derechos constitucionales y capítulos del reino de Nápoles, tanto en lo relativo al feudo como en lo referente a las prerrogativas, honores y privilegios emanados de aquellas leyes, en las que no aparece la dignidad que reglamentó Carlos V.
Extinguido para siempre el feudal ducado en Italia; creyéndome sucesor de Antonio Piccolomini y de María d'Aragona (hija bastarda del Rey de Nápoles, Fernando I), primeros duques, y por consiguiente pariente del último poseedor, solicité el ducado fundándose en la citada genealogía documentada, y en que se debería incorporar a la Guía Oficial dicha merced.

de S. M. el Rey (q. D. g.), sin perjuicio de que le daría cuenta al despachar con S. M.
Después de estos antecedentes que, por creerlos oportunos, han dado a esta carta una extensión que no me prometía al comenzarla, termino, para no fatigar su atención, haciéndole el siguiente ruego:
Me cubri el 13 de junio de 1903, en el penúltimo lugar, después que el ilustre marqués de Pacheco, debido a que en 1902 se naturalizó en España el ducado napolitano con la misma denominación, por cuya razón he sido el único duque de Amalfi que se ha cubierto, que ha tenido el honor de cubrirse ante S. M. el Rey (q. D. g.). De aquella solemnidad guardaré mientras viva agradecimiento a nuestro amado Soberano, cuya inteligencia, valor y acierto constituyen una legítima esperanza de que nuestra hidalga nación figure en el puesto que merece entre las grandes Potencias; pero mi dignidad me obliga a borrar la parte del discurso referente a la Grandeza, que le cubierto, quedando grabado en mi corazón para siempre la incondicional adhesión al Trono y el juramento de dar mi vida por mi Patria y por mi Rey.
Desvirtuada ya la razón del parentesco con la preclara familia, en la cual resplandece la gran figura de Pío II, Eneas-Silvia Piccolomini, le encarezco ordene que se borre de las listas en las que figuro al lado de los que ostentan por ley de herencia ó por meritorios hechos el preciado privilegio de la Grandeza; y si lo cree conveniente, lo comunico a la Mayordomía mayor de S. M. para que se me borre también de la lista de los Grandes cubiertos.
Dándole las gracias por las molestias que le ocasiono al cumplir con el deber más elemental de caballero, me complazco en reiterarle el testimonio de respeto y de la consideración más distinguida. B. s. m. Fulgencio Fuster Fontes.
Diciembre 24-XIII.

SUCESOS DEL DIA

Policia agredido.
En la calle de Mesón de Paredes hallábase de servicio el agente de Policía D. Valentín Domínguez, de la brigada nocturna, cuando se le acercó un desconocido para decirle que más abajo estaban riñendo unos hombres.
Acercóse a ellos el policía, y uno, llamado Raimundo, le abofeteó.
El agente reclamó el auxilio de los guardias 865 y 946, y con su cooperación fueron los escandalosos conducidos a la Comisaría correspondiente.
Entre vecinas.
En la calle de Antonio López riñeron, por cuestiones de vecindad, Prudencia Alonso Martín y Tomasa Lehero, agrediendo mutuamente.
Las dos tuvieron que ser curadas en la Casa de Socorro, de la Latina, de heridas en la cara y cabeza, que los médicos consideraron de pronóstico reservado.
Disparó casual.
En su domicilio, Antonio López, 11, se le disparó una pistola a José Martín Olea, que se produjo una herida de pronóstico reservado en la pierna izquierda.
Dijo el herido que estaba poco acostumbrado a manejar armas de fuego y que ayer se le ocurrió coger la pistola porque temía ser víctima de una agresión por parte de un sujeto con quien regañó días antes.
En Lo Rat Penat.
Un muchacho de trece años, Angel Jiménez Vázquez, aprendiz de hojalatero, se cayó casualmente en Lo Rat Penat, fracturándose el antebrazo derecho.
Trasladado a la Casa de Socorro del distrito, pasó luego al Hospital Provincial.

AVISOS UTILES

Horas perdidas
El comerciante, el banquero, el abogado, el empleado de comercio, el viajante, en una palabra, todos los que tienen a su cargo intereses ajenos ó que viven de su trabajo, no pueden estar enfermos; los días pasados en cama cuidando una indisposición, son para pérdida de dinero.
Quizá ninguna indisposición, como el resfriado ó catarro, causa tantas pérdidas de horas, y nada es tan fácil como evitar esto. Los Pellets del doctor Mackenzy curan el peor resfriado, siempre en veinticuatro horas, sin necesidad de hacer cama; tomándolos al iniciarse el resfriado cesarán seguidamente el estado febril, la sofocación, la pesadez de cabeza, el estornudo, la destilación de la nariz. Los Pellets obran pronto y bien, mientras hacéis vuestro trabajo. Caja, pesetas 1,50 ea todas las farmacias.
No dudad un momento si toséis.—Usad el Jarabe Orive, M. y Durán, Borrell y Farmacias.
Para las presentes Pascuas han sido tantos los pedidos que se han hecho de las aguas minerales de VILLAZA que los depositarios de Madrid han tenido que hacer nuevas compras al manantial.
TOS.—Segura con el Jarabe Orive Borrell.
Máquinas fotográficas
Placas, papeles, productos y cartulinas. Trabajos de laboratorio y composuras. Casa económica, Elías Sangil. Cádiz, 7. «The Castle».
Los JABONES que gozan de mayor aceptación son los de la CENTRAL. Teléf. 903.
Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA. Factor, 7.

1914

La única marca de automóviles que entrega en el corriente año 1913 sus nuevos modelos 1914, es la marca DE DION BOUTON, paseo de la Castellana, 47, y paseo de Recoletos, 16. MADRID.
PEDID SUS CATALOGOS 1914.

JONASIL
del sabio Doctor JONÁS
UN NUEVO GRANDE TRIUNFO DE LA CIENCIA
CURA RADICAL DE LA CALVICIE—RESULTADO INMEDIATO
JONASIL, desde su primera aplicación, empieza su obra destruyendo por completo los microbios del cuero cabelludo (causa de la caída del pelo), quita radicalmente la caspa y evita su aparición, vigoriza las raíces enfermas del pelo, dándolas nueva vida
Ptas. 10, la botella, en las principales Perfumerías y Farmacias.—Depósito general: PEREZ MARTIN Y C.ª
MADRID: ALCALÁ, 9.—BARCELONA: CLARIS, —20.

DIABETES O ALBUMINURIA
Enteemedades urinarias
Pérdidas de todas clases en ambos sexos y todas las edades, enfermedades de la vejiga, secretas, de la matriz, almorranas. Curación rápida y completa, hasta de los casos más antiguos, por el tratamiento moderno del Dr. G. Damman.—Pídase el folleto explicativo general grat. D 23, ó el especial para enfermedades secretas S 23 a su depósito Gayoso, Farmacia, Arenal, 2.—Madrid.

CASA GOMEZ
ESPOZ Y MINA, 1, ENTRESUELO
LIQUIDA con gran rebaja todos los abrigos de pieles de caballero, de pato inglés torrado de pieles para automóvil y de pelo de cam. llo, desde 110 pesetas.
SUBASTA DE MUEBLES
El día 29 del corriente, a las dos de la tarde, se subastarán, ante Notario, varios muebles y Esposos en la calle del Buen Suceso, 5, y estarán de manifiesto los días 25, 26, 27, 28, de 10 a 12 de la mañana, en la calle de Mendizábal, núm. 63.
SEÑORAS ALHAJAS
Oro, plata, brillantes, perlas y esmeraldas; pago altos precios Zaragoza, 9, y Fresa, 2.
Traducciones de idiomas Escalafina, 13. 1.ª izda.

FABRICA DE GAS POBRE
Motores de 50 y 60 HP.
Dinamos de 20 y 40 amperes.
Electromotor 25 kilowatts.
Acumula. ores, sur woltor, cuadros.
Vatímetro, contadores y otros aparatos. Todo a 110 volts.
Corriente continua.
Se venden ventajosamente.
Dirigirse a D Manuel Corral, Montañán, 17.—MADRID.

LA CASA
Central de Compras
PAGA
Todo su valor, por Alhajas, Oro, Plata, Platino, Brillantes, Perlas, Esmeraldas y Papeletas
del Monte, aunque están empuñadas en casas de Préstamos, y vendidas 7 y 9, Postas, 7 y 9.

HOMBRES
La gran farmacia INGLESA de Barcelona, calle San Pablo 15, remite a todas partes con gran reserva los mejores artículos para la HIGIENE INTIMA
y evita los riesgos de las secretas PRESERVATIVOS—JABONES—ESPOJAS
Envía Gratis Catálogo Ilustrado a quien remita sello de 0.15

LOTERIA N.º 10.
MUEBLES
ASMA
ESCO
Lotería número 17,
Cartas de visita, 1 pts. 100
Vendo solares baratos, frente plaza de España. No admito corredores. Horas 11 a 1 y 6 a 8. Preciosos, 27, lotería.

Agendas Bailly-Bailliére para 1914
Contiene:
MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria
Agenda Culinaria
AGENDA médico-quirúrgica
Agenda de Bolsillo
CARNET ó AGENDA PERPETUA de bolsillo
PRECIOS
En Madrid: 2,50 y 3 pesetas.
En Provincias, 0,50 más.

FUMOL
REGALOS DE PASCUAS
Para el tabaco en la boquilla.
En cafés y teatros en la boca.
Al salir a la calle en la nariz.
Y en casa en las habitaciones.
Aspirad FUMOL, 50 céntimos. Estancos y Alcaid, 145.

PRIMER ANIVERSARIO
EL SEÑOR
DON LORENZO N. CELADA Y QUINTANA
FALLECIÓ EL DIA 25 DE DICIEMBRE DE 1912
Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad. R. I. P.
Su desconsolada esposa, doña Ernestina Alday de la Pedrera; padre, el lmo. Sr. D. Joaquín Celada y Alvarez de Lara; hijos, D. Lorenzo, don Manuel y D. Alfredo; hijos políticos, D. Fernando, doña Pilar y D. Francisco de Valderrama, doña Angeles Pineda y D. Rafael Martínez Romarate; primos, sobrinos y demás parientes, RUEGAN a sus buenos amigos lo encomienden a Dios Nuestro Señor y le tengan presente en sus oraciones.
Todas las misas que se celebren el día 26 del corriente en el Santuario del Corazón de María (calle del Buen Suceso), y el 27 en el Real Oratorio del Caballero de Gracia, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.
Los Excmos. é lmos. Sres. Obispos de Madrid-Alcalá, Sión, Santander, Palencia y Astorga han concedido cincuenta días de indulgencia, respectivamente, por cada misa que se oiga, comunión que se sique ó parte de rosario que se rece por el alma del finado.

# Calefacción Eléctrica

## Comodidad-Economía-Elegancia ESTUFAS Y APARATOS de buen funcionamiento garantizado

Para habitaciones de 45 á 50 m<sup>3</sup>.  
el gasto de energía con nuestras  
estufas es de 1 kilowatio-hora  
ó sea 0,10 ptas. la hora con las nuevas  
tarifas de electricidad para calefacción.

Precios extremadamente bajos  
inferiores en un 50 por 100 á los demás conocidos  
**PUERTA DEL SOL, 1.-MADRID**

— AL POR MAYOR —  
**Compañía General Española de Electricidad**  
APARTADO 150.—TELÉFONO 326

La inhalación anti-  
séptica y balsámica  
que se obtiene al di-  
solverse en la boca,  
es el remedio más ra-  
cional para curar

# PASTILLAS MORELLO

Resfriados, Tos,  
Catarros, Asma,  
Bronquitis, Ron-  
quera, etc. Su uso  
puede ser ilimitado.



## EL VINO NOURRY

es el Tónico  
y el Depurativo más energético.

Es soberano contra:  
**LINFATISMO**  
(Glándulas y Usagre de los Niños),  
**ANEMIA**  
(Debilidad, Colores pálidos,  
Dificultad del desarrollo en las jóvenes),  
**ENFERMEDADES del PECHO**

De un sabor agradable, el  
**VINO NOURRY reemplaza  
ventajosamente al Aceite de  
Hígado de Bacalao.**

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS  
EXIGIR el VERDADERO VINO NOURRY

## EL PODER DEL VINO JEWEL

sobre la MÉDULA y el CEREBRO  
es sorprendente

**LOS NEURASTENICOS** reco-  
bran la **SALUD**.  
**LOS ANCIANOS** y los **NIÑOS**,  
que no podían andar por  
flaqueza de piernas, **ANDAN**.

Los **DEBILITADOS**, los **CON-  
VALECIENTES**, los **ANEMI-  
COS** y los **GASTADOS**, por la  
fiebre del **SIGLO**, recobran  
con el **JEWEL** las energías  
de la más sana juventud.

De venta en todos los países.

**DEPÓSITOS. — MADRID: Pérez  
Martín y C.ª, Alcalá, 9; F. Gayoso,  
Arenal, 2; Martín y Durán, Cape-  
llanes, 10.**

## ALMACEN DE TEJIDOS E. PALACIOS

Gran liquidación de lanas, mantones, toallas, pelerinas,  
pañuelos, frazadas, mantas, cobijas, etc. Artículos blancos,  
géneros de punto, tapetes, visillos, stores, cutjes para col-  
chones, mantelería, toallas, mantillas, velos, tiras bor-  
das y puntillas.

**26--ARENAL--26**  
ESTA CASA NO TIENE SUCURSALES

## ALMACEN DE TEJIDOS

SEVILLA, 16 Géneros de punto en lana, algodón y sfa-  
lado.—Mantas.—Mantones.—Lanera.—Fr-  
SUCURSAL nelas.—Géneros blancos.—Alfombras.—Ter-  
Arenal, 20 ces de nudo á mano de la antigua casa Vi-  
dal, de Palma.—Chales.—Edredones

## ESANOFELE

(CONTRA VENENO DEL MOSQUITO)  
Previene el paludismo y le  
cura en todas sus formas.

Dosis curativa: Seis píldoras  
diarias, por quince días.  
Dosis preventiva y reconstitui-  
vente: Dos píldoras diarias.  
Rogamos á los señores docto-  
res que lo ensayen en los casos  
que resultaron incurables con  
cualquier otro tratamiento, con  
la seguridad de que después no  
lo abandonarán nunca.

DEPOSITO:  
**PÉREZ, MARTÍN Y C.ª**  
**ALCALÁ, 9. MADRID**

## CATARROS antiguos y recientes

**TOSES, BRONQUITIS  
CURADOS RADICALMENTE** por la  
**Solución Pautauberge**  
que procura **PULMONES ROBUSTOS**  
preserva de la **TUBERCULOSIS**  
L. PAUTAUBERGE, COCERVOY-PARIS.

## Queréis la salud ??



**Ferro-Quina-BISLERI**  
MILAN  
Cura primavera de la sangre. Reconstituyente no-  
tóxico, tónico eficaz, aperitivo e higiénico. Venta  
en farmacias y droguerías. Depositarios: **PÉREZ,  
MARTÍN Y C.ª, Alcalá, 9, Madrid.**

## PASTILLAS PECTORALES

**G. F. MERINO & HIJO**  
0,50 Ptas. PAQUETE

## Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid

Oficinas Centrales: Paseo Pontones, 2. Teléf.º 808.

## INTERESANTE Aviso á cuantos expidan encargos con motivo de las próximas festividades.

Esta Sociedad, concesionaria del servicio á domicilio  
no esta corte de todos los paquetes y encargos proceden-  
tes de las líneas del Norte, Mediodía y Delicias, establecerá,  
á partir del próximo día 18 hasta el día 31 de este mes,  
servicios especiales para efectuar tres repartos diarios de  
todas las expediciones de gran velocidad consignadas á do-  
micilio.

Los consignatarios que deseen recibir sus encargos sin  
molestias y con prontitud, con motivo de las próximas  
festividades, que recomienden la consignación á entregar  
á domicilio.

## CORCHO HIJOS

INGENIEROS CONSTRUCTORES  
Casa central con salón exposición en Santander: Rampa de Sotileza.  
Sucursal en Madrid con salón exposición: Calle de Recoletos, núm. 2.

**TALLERES DE SAN MARTÍN**  
Turbinas hidráulicas.—Turbinas "Francis" perfeccionadas, patente Mirapeix.—Tur-  
binas de alta presión para grandes saltos.—Turbinas especiales para molinos.—Turbinas  
para instalaciones eléctricas con regulación automática de precisión.—Bombas.—Bombas  
centrifugas para riego.—Calderería gruesa.—Maquinaria en general.—Construcciones y  
reparación de buques.—Gabineros.—Materiales para minas y ferrocarriles.—Puentes.—De-  
pósitos.—Armaduras para construcciones.—Castilletes.—Vagones.—Vagonetas.—Calderas  
y máquinas marinas.—Transmisiones de movimiento.—Piezas de forja.

**TALLERES DE LA REYERTA (FUNDICIONES)**  
Fabricación y esmaltería de bañeras y otros aparatos sanitarios.—Fundición de hierro  
en general de toda clase de piezas de mecánica y para construcciones, cerrajería artísti-  
ca, columnas, balaustradas, balcones y escaleras.

**TALLERES CON EXPOSICIÓN EN SOTILEZA**  
Cocinas económicas para casas particulares, hoteles y comunidades.—Termosifones  
para calefacción de agua por circulación.—Calefacciones centrales para edificios por va-  
por y agua caliente.—Aparatos hidroterápicos para Bañeros.—Grifos, válvulas y llaves  
de todas clases; para agua y vapor.—Fundición de bronce en piezas de maquinaria y ar-  
tística.—Calderería de cobre.—Cerrajería artística.—Reparación de automóviles.—Bom-  
bas á mano y mecánicas.—Molinos de viento.—Instalación y distribución de agua.—  
Cuartos de baño.—Inodoros.—Lavabos.—Bidets.—Cisternas.—Accesorios de toilette.—  
Azulejos finos extranjeros, blancos y en color.—Tuberías.—Metales.—Máquinas herra-  
mientas para la industria mecánica.

Nos encargamos del estudio y montaje de instalaciones funcionando, bajo presupuesto.

## Una sola Pildora del D.ª DEHAUT

tomada cada dos días antes de una de las comidas  
**Os conservará en buena Salud**  
y evitará las malas consecuencias de una sangre impura ó de una  
maladigestión: Jaquecas, Extremimiento,  
Alteraciones gástricas, Vahidos, Congestiones  
El uso constante de las Pildoras del D.ª DEHAUT  
equivale á obtener á poco coste una salud permanente  
De venta en todas las farmacias  
**D.ª DEHAUT, 147, Faubourg Saint-Denis, PARIS**

## A LOS QUE ESPERABAN

Avisamos que acaba de llegar nueva partida de la famosa  
pluma stylográfica SAFETY ASSEN, en oro de 14 k. modelo  
de seguridad, á 9 ptas. A provincias, 10 ptas. Y también he-  
mos recibido completo surtido de IDEAL WATERMAN, á  
precios de fábrica. (H.ª.—ASSEN.—PRECIOSOS, 23.)

## MUEBLES DE LUJO

Los mejores y más baratos de Madrid.  
EL CENTRO. PLAZA DEL ANGEL, 6.

## LA MEJOR TINTURA ES

# LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua  
nunca tendréis canas ni seréis calvos  
**El cabello abundante y hermoso  
es el mejor atractivo de la mujer**



- La Flor de Oro** es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.
- La Flor de Oro** Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.
- La Flor de Oro** Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.
- La Flor de Oro** Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma.
- La Flor de Oro** es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica.
- La Flor de Oro** conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.
- La Flor de Oro** Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien.
- La Flor de Oro** La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio.
- La Flor de Oro** Con el uso de esta agua se curan y evitan las **placas**, cosa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, **nunca será calvo**.
- La Flor de Oro** Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.
- La Flor de Oro** Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada, permite rizarse el cabello y no despidie mal olor; debe usarse como si fuese bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud; y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.  
De venta: Principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.  
Al por mayor, Sres. Martín y Durán, y Sres. Pérez Martín, Velasco y C.ª, de Madrid, y Vicente Frere Doctor Andreu y Uriach y C.ª, en Barcelona.

## Fábrica de los señores LAVIADA y C.ª



**BAÑERAS**  
de hierro fundido con baño de porcelana resistente á los usos medicinales.  
**RADIADORES y CALDERAS**  
para calefacción central por agua y vapor á baja presión.  
**PIEZAS INTERCAMBIABLES**  
de las que tenemos siempre existencias para facilitar la sustitución de piezas deterioradas.